

# **TESIS DOCTORAL**

**JULIO 2020** 

El proceso de radicalización femenina en España.
Un análisis sobre mujeres condenadas por su
vinculación a Daesh

María Isabel García García

PROGRAMA DE DOCTORADO EN SEGURIDAD INTERNACIONAL

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
INSTITUTO UNIVERSITARIO GENERAL GUTIÉRREZ MELLADO

**DIRECTOR:** JUÁN AVILÉS CATEDRÁTICO DE HISTORIA CONTEMPORANEA

**CODIRECTORA:** ALICIA GIL GIL CATEDRÁTICA DE DERECHO PENAL

## **RESUMEN**

El miedo al radicalismo islamista se ha instaurado cada vez con más fuerza en el imaginario colectivo de la sociedad occidental. Los atentados terroristas de índole yihadista llevados a cabo en 2016 en Francia o Bélgica, así como en 2017 en Cataluña y su consiguiente respuesta antiterrorista por parte de los gobiernos europeos son buena prueba de ello. Prevenir este tipo de ataques se ha convertido en un reto para la seguridad de estos países que afrontan, ahora, con preocupación el devenir de todos aquellos radicalizados autóctonos que salieron de sus países de origen hace unos años dispuestos a hacer suya la causa de Daesh<sup>1</sup>.

El aumento sin precedentes de mujeres reclutadas por el grupo ha traído consigo una nueva amenaza para los servicios de inteligencia y las Fuerzas de Seguridad del Estado. Se estima que de los 41.490 extranjeros occidentales que se han marchado a los territorios controlados por el grupo terrorista, alrededor de 4.162 son mujeres (Cook y Vale 2018, 14). Las mujeres están adquiriendo un nuevo protagonismo en el radicalismo islamista y están demostrando que lejos de ser víctimas o títeres en manos de un mundo dominado por hombres, pueden adentrarse en la violencia. La desarticulación en Francia, y por primera vez en Europa, de un comando compuesto por mujeres en septiembre de 2016 es prueba de que suponen un riesgo para la seguridad internacional de la misma manera que sus compañeros varones.

Pese a que las mujeres han participado en grupos terroristas a lo largo de la historia y los movimientos islámicos transnacionales tampoco son una novedad, lo cierto es que la magnitud del apoyo femenino conseguido por Daesh no cuenta con ningún precedente. Al desconcierto que ello provoca en la comunidad internacional se suma la acusada falta de comprensión científica del proceso de radicalización que han sufrido estas mujeres. Esta circunstancia influye en la toma de medidas para prevenir y tratar estos fenómenos ya que la misma carece de un sustento empírico en el que apoyarse. La investigación pretende ser una contribución al conocimiento de esta faceta, uno de los desafíos más complejos que existen en la actualidad.

La investigación analiza, desde un enfoque multidisciplinar, por qué las mujeres han comenzado a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista en España. El

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Acrónimo en árabe de *al-Dawla al-Islamiya al-Iraq al-Sham*. Durante el trabajo se evitará el término Estado Islámico ya que no es un estado reconocido por la Comunidad Internacional además de correrse el riesgo de darle cierto nivel de legitimidad.

objetivo del estudio es aportar luz sobre esta cuestión y dilucidar cómo han llegado algunas mujeres residentes en el país a apoyar a Daesh. La investigación también explica las estrategias de captación y las técnicas de manipulación psicológica empleadas por la organización terrorista para lograr la adhesión de estas mujeres.

Para abordar esta cuestión la tesis se dividirá en cuatro capítulos, y un apartado de Lecciones Aprendidas. El primero expone el diseño del marco teórico de la investigación. Para elaborarlo se ha hecho una revisión exhaustiva sobre la bibliografía relacionada con los factores contribuyentes al proceso de radicalización y a las teorías sobre movimientos sociales. Así, la búsqueda de información se ha hecho utilizando una serie de palabas clave en revistas científicas especializadas en la temática. La revisión se completó con libros, capítulos de libros y artículos de prensa. En este apartado se encuentra también el marco metodológico de la tesis y la definición de la muestra de 21 mujeres con las que se intentará responder a la pregunta de investigación.

El segundo capítulo tiene como objetivo analizar la evolución del papel de la mujer en la yihad a lo largo de la historia y las directrices transmitidas por los principales líderes islamistas en relación a este. Se ha hecho estudiando su rol en los principales grupos terroristas de corte yihadista que han empleado a mujeres en su estrategia. Este apartado se completa con una revisión de las referencias clásicas y contemporáneas a la yihad femenina. Para abordar este capítulo se ha llevado a cabo una recopilación de los principales actos de violencia que han perpetrado mujeres en nombre de los grupos estudiados.

El tercer capítulo corresponde al caso de estudio. Este apartado profundiza en dos niveles de análisis en los que se divide el marco teórico diseñado para explicar la vinculación de las mujeres con el grupo: el macro o estructural y el micro o personal. Por un lado ofrece un retrato sobre la configuración de la comunidad musulmana en el territorio nacional en el que se detalla su origen, distribución territorial, condiciones socioeconómicas y percepción de su vida en el país. Por otro, se centra en analizar los condicionantes socioeconómicos de las mujeres de la muestra, así como las razones que condujeron a que cometieran delitos relacionados con el terrorismo.

El último capítulo corresponde a las redes sociales del individuo y a la narrativa utilizada por el grupo. En este apartado se identifica a los agentes de radicalización de las mujeres de la muestra procedentes del entorno *offline* y *online*. También se aborda el funcionamiento de las redes de captación que facilitaron su implicación en los delitos

relacionados con el terrorismo yihadista y, por último, este capítulo aporta evidencia empírica sobre cómo se produjo la reforma del pensamiento de las mujeres que son objeto de análisis y si para lograrlo sufrieron técnicas de manipulación psicológica.

Estos capítulos se construyen a partir de entrevistas a mujeres condenadas por la Audiencia Nacional, a familiares y a sus abogados defensores. También se han producido encuentros con personal de instituciones penitenciaras que mantienen contacto con estas internas² y a agentes de las Fuerzas de Seguridad del Estado que participaron en la investigación de las operaciones por las que estas mujeres fueron detenidas. Se cuenta con otro tipo de fuentes primarias como sentencias, sumarios y autos de prisión dictados por la Audiencia Nacional; con material proporcionado por el Departamento de Comunicación de la Comisaría General de Información de la Policía Nacional, por los Mossos de Esquadra y por la Unidad Central Especial número 2 (UCE-2).

La tesis alberga un apartado de *Lecciones Aprendidas* en el que se analiza la experiencia en prisión de varias mujeres de la muestra. El objetivo es aportar evidencia empírica sobre la desvinculación y/o desradicalización de estas mujeres y plantear medidas que han resultado ser efectivas en este sentido. Finalmente, se extraen las principales conclusiones de la investigación, se testan las variables diseñadas en el marco teórico de la tesis y se aportan nuevas líneas de investigación.

La dificultad a la hora de realizar estos estudios es evidente, pero entendemos que cualquier investigación dirigida al ámbito de la prevención y a la anticipación es positiva.

# Revisión de la literatura de Daesh

La aparición de Daesh en el panorama internacional trajo consigo una gran movilización femenina hacia su causa sin precedentes hasta la fecha en la historia de las organizaciones yihadistas. El fenómeno logró despertar el interés de la comunidad académica, que ha tratado de estudiar las motivaciones que tienen estas mujeres para apoyar al grupo (Peresin y Cervone, 2015; Bakker y de Leede, 2015; Loken y Zelenz, 2018). Una de las primeras y más importantes aportaciones a este respecto fue la de los académicos Hoyle, Bradford y Frenett en el año 2015. Los autores se adentran en las razones que las propias mujeres dan en sus redes sociales para unirse al grupo terrorista. Este trabajo tiene su continuidad meses más tarde en el desarrollado por Saltman y Smith (2015), quienes identifican una serie de factores de presión y atracción presentes en las mujeres que las hacen más predispuestas a apoyar a la organización.

Tabla 1: Factores de presión y atracción de acuerdo a Saltman y Smith

Factores de presión	Factores de atracción	
Sentimiento de exclusión social y cultural y cuestionamiento de la identidad y pertenencia	<ul> <li>Obligación religiosa de construir el Califato</li> </ul>	
Sentimiento de persecución por parte de la comunidad musulmana	<ul> <li>Sentimiento de pertenencia y hermandad</li> </ul>	
Enfado, tristeza y frustración sobre la actuación de la comunidad internacional ante la persecución percibida	<ul> <li>Aventura romántica</li> </ul>	

Según señalan los autores, los factores de presión presentes en los individuos los hacen más susceptibles a la propaganda extremista ya que el grupo logra canalizar estos sentimientos presentes en las mujeres para hacerlas comulgar con la causa a través de los factores de atracción. Estos son los que empujan a los individuos mediante incentivos positivos, como el otorgamiento de una función que desempeñar dentro del califato, hacia el extremismo islamista (Saltman y Smith, 2015). Por tanto, este estudio apuntaba que estos factores no pueden ser entendidos de manera aislada, sino que es necesaria una interacción entre algunos de ellos para que finalmente se produzca la vinculación a Daesh. Estas investigaciones ya adelantan que no existe un único perfil de mujer que apoya al grupo.

La cuestión de género también ha preocupado a algunos autores (Pearson y Winterbotham, 2017), que han señalado que los factores que favorecen a la radicalización afectan de forma diferente a hombres y mujeres, aunque no se trata de una cuestión ampliamente respaldada (Rafik y Malik 2015; Loken y Zelenz, 2018). Al igual que se

encontró en el repaso a la literatura de mujer y violencia política, el tratamiento que se ha hecho sobre las mujeres que se han unido a Daesh está basado en gran medida en estereotipos. Así, la prensa y algunos estudios sobre el fenómeno hacen alusión al constructo 'novias de la yihad' (Martini, 2018), potenciando la idea de que las mujeres se han unido al grupo motivadas simplemente por la búsqueda de un romance (Speckhard, 2015; Sjoberg, 2018) y pese a que está documentada su participación en actos violentos (Peresin, 2018, 37; Bloom y Cotte, 2017; Simcox, 2018). Esta visión reduccionista del fenómeno devalúa el cometido que estas desempeñan y vuelve a situar a las mujeres en el papel de víctimas y no como un verdadero riesgo para la seguridad, igual que sus compañeros varones.

Gran parte de la literatura dedicada a analizar las causas que hay detrás de la movilización femenina lo ha hecho a través de la propaganda difundida por el grupo a través de la red (Rafik y Malik 2015; Huey, 2015; Tarras-Wahlberg 2016; Lahoud 2018). Así, parte de la literatura ha señalado que la narrativa utilizada por la organización ha sido fundamental para atraer a mujeres a su causa ya que a través de ella se le hace una serie de promesas que facilitaban la adopción de la ideología de Daesh. Estos son los principales mensajes:

Tabla 2. Mensajes destinados a la audiencia femenina de Daesh

Rafik y Malik (2015)	Tarras-Wahlberg (2016)	
Mensaje de emancipación	•	Deber religioso
Liberación de las injusticias que padecen en	•	Construcción del estado
Occidente	•	Pertenencia
Promesa de participación en la construcción del Califato	•	Hermandad
Obligación teológica	•	Aventura
	•	Influencia
	•	Amor
	•	Violencia

Pese a que Tarras-Wahlberg solamente utilice la propaganda oficial del grupo para sacar sus conclusiones, lo cierto es que los dos estudios parecen encontrar similitudes en

6

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Varios medios de comunicación occidentales han perpetuado esta imagen a través de sus publicaciones. Algunos ejemplos son los artículos difundidos por la BBC 'The Mystery of Russia's Lost Jihadi Brides' o *The Financial Time* 'Jihadi brides and the meaning of citizenship'. También se ha utilizado este término para títulos de libros como el de la periodista Ángeles Rocidicio (2016). Actualmente ya se ha abierto un

el mensaje difundido por Daesh. Participar en la construcción del califato les da un propósito a las mujeres con el que sentirse útiles en un territorio al que deben desplazarse por imperativo teológico. Asimismo, también se potencia la idea de la emancipación, un factor que fue respaldado por un estudio llevado a cabo por la politóloga Kneip (2016). Sin embargo, esta motivación tendría que ser entendida como la aspiración de las mujeres a salir de Occidente y vivir en una sociedad regulada por la ley islámica en la que pueden practicar su fe de forma libre y sin ser objeto de humillaciones. Daesh también ofrece a su militancia femenina herramientas de empoderamiento pese a la violencia explícita transmitida en algunos de sus soportes y la esclavitud sexual que el grupo ha justificado en sus revistas de cabecera (Lahoud, 2018).

Estos mensajes se trasladaban principalmente a través de la red, una herramienta que muchos autores apuntan como primordial para el reclutamiento de mujeres (Shapiro y Maras 2019; Pearson y Winterbotham, 2017). La capacidad de comunicarse a través de la red les permite a las mujeres establecer contacto con agentes de radicalización sin la necesidad de abandonar la esfera privada y romper con las recomendaciones de las vertientes más conservadoras (Cunningham, 2005; Pearson, 2015). La familia ha sido en algunos casos el enlace para simpatizar con Daesh (Bergen, Schuster y Sterman, 2015) aunque otras publicaciones manifiestan que no se trata de un aspecto relevante (van San, 2016). Otro tipo de vulnerabilidades como sentimientos de aislamiento y desafección (Loken y Zelenz, 2018) así como otras relacionadas con el entorno sociodemográfico también han sido puestas de relieve en estas primeras aproximaciones al fenómeno (García-Calvo, 2017; Cook y Vale, 2018).

Una gran parte de estos estudios han utilizado las redes sociales para fundamentar sus conclusiones. En los últimos años y gracias a las ventajas operativas que aportan las nuevas tecnologías, la comunidad científica ha intentado suplir la falta de fuentes primarias en este campo utilizando las redes sociales, por lo que otro tipo de base documental es necesaria para profundizar en el conocimiento de la materia de una forma más fiable, sobre todo teniendo en cuenta que la implicación de la mujer en el grupo se está recrudeciendo y es un fenómeno que se prevé continúe creciendo (Vale, 2019; Margolin, 2019). Así, la presente tesis trata de suplir dicha carencia aportando una base documental sólida y sustentando su análisis en entrevistas personales con las propias mujeres que son objeto de estudio, entre otro tipo de fuente, lo que ya de por si aporta originalidad al estudio.

Asimismo, la atención de los estudios se ha focalizado en gran medida en la descripción del fenómeno y en analizar las causas que llevan a las mujeres a apoyar a Daesh. Estos han dejado de lado el estudio de los procesos psicosociales que hacen que un individuo no violento inicie un proceso de radicalización y acabe convirtiéndose en un terrorista debido, en parte, a la dificultad de acceder a datos empíricos (Davis, 2017, 32). La investigación aborda el fenómeno desde un enfoque multidisciplinar, que cubra tanto variables sociales como psicológicas y la interacción entre ellas.

# 1.2 Pregunta inicial y formulación de hipótesis

La pregunta a la que se pretende dar respuesta a lo largo de esta investigación es la siguiente:

¿Por qué algunas mujeres residentes en España que han comenzado a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista?

Frente a la pregunta de investigación se plantea una hipótesis de partida que se constatará con las conclusiones que se obtengan del análisis. La hipótesis sería:

Las mujeres residentes en España han comenzado a cometer delitos relacionados con el yihadismo porque buscaban darle un significado a su vida a través de un papel diseñado por el grupo

A su vez, de esta hipótesis de partida, se plantean un conjunto de hipótesis secundarias más específicas:

- 1. El entorno cercano de las mujeres ha sido el primer contacto con el extremismo violento.
- 2. Las mujeres han sufrido técnicas de manipulación psicológicas destinadas a hacerles comulgar con la ideología extremista.
- 3. Las redes sociales han creado contextos con los que las mujeres se identifican y han facilitado su adhesión al grupo.
- 5. Las mujeres con menos conocimiento del islam son más vulnerables hacia la propaganda yihadista y a unirse a Daesh

## 1.3 Justificación del caso seleccionado

La movilización transnacional femenina hacia la causa de Daesh ha tenido su repercusión en España. En septiembre del año 2013 se produce uno de los primeros desplazamientos documentados de una mujer española hacia los territorios controlados por Daesh (AN, sumario 5/2016, tomo 1, 117). Desde entonces, a las Fuerzas de Seguridad del Estado les consta que 26 mujeres con nacionalidad española y/o residencia en el país se han integrado en las filas de la organización en Siria o Irak². Unos meses más tarde de este primer desplazamiento, más concretamente en agosto de 2014, se produce la primera detención de una mujer por delitos relacionados con el terrorismo yihadista en territorio español (García-Calvo, 2017) en el marco de la bautizada como Operación Kibera. Al menos 20 mujeres, seis de ellas en esta primera causa³, han sido condenadas por su implicación en actividades terroristas vinculadas con el grupo en el país hasta marzo de 2020.

Estos datos respaldan la capacidad de movilización transnacional femenina que ha logrado la organización en un país en el que hasta el año 2014 ninguna mujer española había sido procesada por este tipo de actos<sup>4</sup> (García-Calvo, 2017, 2). Pese a que España sigue siendo uno de los estados de la Unión Europea que menos movilización femenina ha experimentado (Europol, 2016, 27) y las detenciones han presentado un notable descenso desde la pérdida de territorio del grupo, es necesario explicar por qué las mujeres han comenzado a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista en España. Se trata, además, de un fenómeno que cuenta con pocos estudios de carácter científico por lo que su análisis se considera justificado.

Daesh, además, sitúa a España como objetivo de sus actividades terroristas y reivindica el territorio, perteneciente a la península ibérica, conocido como Al Ándalus. Una región que posee una gran carga simbólica, ya que fue gobernado por los musulmanes, en mayor o menor extensión, desde el año 711 hasta la toma de Granada en 1492 por los Reyes Católicos. Daesh ha hecho público dicho propósito a través de varios comunicados y videos propagandísticos. Uno de los que más difusión consiguió fue aquel en el que aparece el hijo de la española Tomasa Pérez, Yassin Ahram Pérez, apodado el 'El

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Datos proporcionados por la Unidad Central Especial número 2 (UCE-2) con fecha 5 de diciembre de 2018.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Dos de ellas eran menores de edad en el momento de su detención.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> En el año 2005 una mujer de origen francés fue detenida en el centro penitenciario de Zuera (Zaragoza) por delitos relacionados con el terrorismo yihadista.

Cordobés' por el origen de su familia materna. En el video se alaba a los terroristas que perpetraron el atentado de la Rambla en agosto de 2017 y se amenaza a España con nuevos ataques (*BBC Mundo*, 2017, 24 de agosto).

Pese a que hasta la fecha no se hayan registrado atentados perpetrados por mujeres en suelo español, no se puede descartar que finalmente ocurra. Países como Alemania, Francia o Reino Unido han sido testigos de cómo estas están cobrando cada vez más protagonismo y se han visto envueltas en actos violentos por lo que no se puede descartar este devenir en nuestro país. Por tanto, cualquier estudio dirigido a la comprensión y a la prevención del fenómeno se considera oportuno.

## 1.4 Objetivos principales

- 1. Determinar si las mujeres residentes en España han iniciado un proceso de radicalización que le lleva a apoyar a Daesh.
- Identificar el suceso desencadenante que propicia la vinculación de una mujer con la ideología del grupo terrorista
- 3. Comprobar si las mujeres sufren un proceso de manipulación psicológica que las induce a cambiar su comportamiento.
- Exponer las medidas que han llevado a la desradicalización y rehabilitación de algunas mujeres de la muestra

## 1.4.1Objetivos secundarios

- 1. Discernir la importancia, el uso y el alcance que tienen las redes sociales en la movilización y reclutamiento por parte de células yihadistas en España.
- 2. Verificar si es necesario un enfoque de género para explicar el proceso de radicalización violenta.
- 3. Conocer el papel que han desempeñado las mujeres a lo largo de la historia en el terrorismo yihadista
- 4. Aportar en castellano un análisis de la literatura disponible sobre mujer y violencia política.

## 1.5 Fuentes de información y dificultades encontradas

El trabajo se enfrenta con una importante dificultad que es la recopilación de información. Hay muy pocas investigaciones al respecto y buena parte son estudios aproximativos o descriptivos del suceso, circunstancia que se ha demostrado en el repaso de la literatura. Además, el reciente suceso de los acontecimientos también ha añadido un plus de dificultad a la hora de recopilar información, sobre todo durante los dos primeros años de elaboración de la tesis, ya que algunos de los casos se encontraban bajo secreto de sumario. Sin embargo, hay que resaltar la predisposición y ayuda que han mostrado casi todas las instituciones a las que se ha solicitado datos sobre un asunto de interés nacional como es el terrorismo. Su colaboración ha sido crucial para que esta tesis tenga el suficiente apoyo documental en la que basar sus conclusiones.

Así, se cuenta con una gran variedad de fuentes primarias que aportan originalidad a la investigación. Estas se han conseguido gracias a la colaboración de Instituciones Penitenciarias, la Audiencia Nacional, la Comisaria General de Información, la Unidad Central Especial número 2 (UCE-2) y la Unitat 21 de los Mossos de Esquadra:

## Material judicial empleado:

- Sumario 05/2016 de fecha 2 de febrero de 2016 del Juzgado de Instrucción nº1 de la Audiencia Nacional, sobre los atestados de la 'Operación Kibera'
- Sumario 06/2015 de fecha de 14 de marzo de 2016 del Juzgado de Instrucción nº 3 de la Audiencia Nacional, sobre los atestados de la 'Operación Ghuraba'.
- Sentencia 38/16 del sumario 5/2015 de fecha 15 de noviembre de 2016 del Juzgado de Instrucción nº4; 5/17 del 28 de febrero de 2017 del Juzgado de Instrucción nº2; 11/2017 del 17 de marzo de 2017 del Juzgado de Instrucción nº2; 33/18 del 25 de septiembre de 2018 del Juzgado de Instrucción nº5;
- Auto de procesamiento de los siguientes sumarios:
  - sumario 3/2016 de fecha de 5 de mayo de 2016 del Juzgado de Instrucción nº1
  - sumario 3/2016 de fecha del 29 de enero de 2016 del Juzgado de Instrucción nº 1
  - sumario 03/2016 de fecha de 27 de mayo de 2016 del Juzgado de Instrucción nº6

- sumario 02/2016 de fecha 30 de mayo de 2016 del Juzgado de Instrucción nº 6
- sumario 06/2016 de fecha 24 de enero de 2017 del Juzgado de Instrucción  $\rm n^{\circ}3$

## Material de las Fuerzas de Seguridad del Estado:

Las diligencias previas de las Operaciones Kibera, Sable, Buma,
 Pasarela, Tebas, Custodia, 'Caso Torra' 47/2015 y el Informe Ejecutivo final de la Operación Vértice.

# Entrevistas personales:

A estas fuentes primarias también se añaden un total de 11 entrevistas con mujeres condenadas por delitos relacionados con el terrorismo yihadista. Estos testimonios se recogieron en dos ambientes distintos. En primer lugar se estableció contacto con una mujer, hasta ese momento procesada por la Audiencia Nacional. Su contacto nos llevó a poder entrevistar a otras dos jóvenes. Dos de estas mujeres fueron condenadas por la Audiencia Nacional a cuatro años de prisión por integración en organización terrorista en el marco de la Operación Kibera. El Tribunal Supremo ha ratificado la condena de siete años de la tercera, también por integración en organización terrorista y que a fecha de entrega de la tesis se encontraba fugada del territorio español. Los encuentros con estas mujeres se produjeron durante el mes de septiembre de 2018. Uno de ellos se llevó a cabo en Ceuta, donde se tuvo la oportunidad de hablar durante dos días con una de las jóvenes.

El resto de las conversaciones tuvieron lugar en Madrid. Se registraron en total dos encuentros, en los que se tuvo la ocasión de hablar en solitario con cada una. También se tuvo la oportunidad de hablar en grupo, formado por familiares de dos de las mujeres. Además, se ha mantenido el contacto a través de las redes sociales con dos de las jóvenes y por carta una vez que ingresaron en prisión.

A estas entrevistas se añaden los encuentros con otras ocho mujeres condenadas por delitos de terrorismo yihadista, en esta ocasión dentro del ámbito penitenciario. Solamente una de las mujeres se encontraba en prisión preventiva a la espera de juicio tras haber pasado dos años en Siria. Los encuentros tuvieron lugar entre julio y agosto de 2019 y febrero de 2020 en los centros de Picassent (Valencia), Topas (Salamanca), Brieva (Ávila) y Albolote (Granada). Las internas se mostraron desde el primer momento dispuestas a colaborar en la investigación, de la que conocían la finalidad, con la

condición de que se respetara su anonimato y no pudieran ser identificadas a lo largo del cuerpo de texto. El tipo de entrevista que se llevó a cabo se detalla en el apartado correspondiente al marco teórico conceptual.

Durante las visitas a los centros penitenciarios señalados también se pudo establecer contacto con psicólogos, educadores o subdirectores de Seguridad que ayudaron a completar el perfil de las mujeres que son objeto de análisis. Estos, además, transmitieron su perspectiva sobre el fenómeno, un aspecto que logra enriquecer la investigación. Este tipo de entrevista fue abierta y no obedecía a ninguna estructura de medición científica. También se distribuyeron cuestionarios cerrados y anónimos a funcionarios que habían estado en contacto con las internas. Las preguntas fueron elaboradas atendiendo a indicadores que pueden evitar la radicalización en prisión. Se recogieron los datos de 12 trabajadores y se adjunta un modelo del cuestionario distribuido en el Anexo 2.

No han sido las únicas entrevistas que se han podido realizar para la investigación. También se ha tenido la oportunidad de hablar con cuatro abogados que trabajaban en las causas en las que estaban implicadas algunas de las mujeres de la muestra o bien ejercían su defensa, uno de ellos es el letrado que asistió a Samira Yerou<sup>5</sup>, tras su detención en Turquía.

Por otra parte, también se ha contado con la perspectiva de agentes de la UCE-2 y de la Comisaría General de Información, que participaron en la investigación de varias causas que son objeto de estudio, entre ellas la de la Operación Kibera.

## Otra documentación

Asimismo, con el objetivo de conocer el papel que el grupo diseña para la mujer, se analiza el material difundido por su aparato de propaganda oficial. Esta documentación corresponde a la difundida por la productora *Al Hayat Media Center* y las publicaciones aparecidas en sus revistas de cabecera: *Dabiq*<sup>6</sup> y *Rumiyah*<sup>7</sup>. Los comunicados del grupo

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Samira Yerou se suicidó en su celda de la cárcel de Brieva (Ávila) en mayo de 2018 después de cumplir casi cuatro años de una condena de cinco.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> *Dabiq* era una publicación editada por *Al-Hayat Media Center* y apareció por primera vez en julio de 2014 y desapareció en julio de 2016 después de 15 números. Se editaba en diferentes lenguas como inglés, francés, árabe o ruso. La elección del nombre no es casualidad y lleva implícito un mensaje. *Dabiq* es una pequeña ciudad al norte de Alepo (Siria) donde en 1516 tuvo lugar la batalla entre mamelucos y otomanos que condujo a la consolidación del último califato islámico.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup>Rumiyah es la revista que sustituyó a *Dabiq* en septiembre de 2016 tras su desaparición. El cambio de una revista a otra puede deberse a la pérdida de la ciudad de *Dabiq* por Daesh. El nombre de *Rumiyah* (Roma) tampoco es casual y hace referencia a una cita de Mahoma acerca de que los musulmanes conquistarían primero Constantinopla y luego Roma.

en relación a la autoría de atentados terroristas también forman parte de las fuentes de información de esta tesis. Todos han sido difundidos por la agencia *Amaq* y solamente se han seleccionado los que hacen referencia a mujeres. En el caso de Daesh no ha existido la barrera del idioma a la hora de analizar esta documentación, ya que se puede encontrar directamente en inglés.

Las bases de datos que se consultaron para extraer información de índole periodística sobre ataques violentos en los que las mujeres han estado envueltas fueron *BBC* monitoring y LexisNexis Academic. Se utilizó un procedimiento de búsqueda de palabras clave sobre los aspectos de mujer, terrorismo, yihad y Daesh<sup>8</sup>, aunque también se han utilizado otras fuentes de información periodística como *The New York Times*, *The Guardian*, *El País o El Mundo*. La recopilación de información sobre atentados suicidas en los que las mujeres han sido las perpetradoras también se enfrenta a una gran dificultad, ya que pocas bases de datos diferencian por género. Una de las que sí lo hace, y que, por tanto, se ha utilizado es el *The Suicide Attack Database (SAD)*, una iniciativa lanzada por *Chicago Project on Security and Threats (CPOST)*. También se utilizan los informes anuales de Global Terrorism Index (GTI), que desde 2019 dedica un apartado especial a las mujeres y el del Institute for National Security Studies (INSS).

# 1.6. Método empleado: Análisis de contenido o codificación

Tras el análisis de la información disponible se ha elaborado una muestra de 21 mujeres residentes en España que han sido procesadas por la Audiencia Nacional por delitos de terrorismo o por las que existe una orden de detención por haberse integrado en las filas del grupo tras desplazarse a Siria o Irak. Teniendo en cuenta que el número de mujeres de las que se tiene constancia que se han visto involucradas con el grupo podría ascender a casi 50°, se trata de una muestra bastante representativa para poder responder a la pregunta de investigación, así como extraer enseñanzas en el ámbito de la prevención. Sin embargo, se hace imprescindible advertir que debido a que no se cuenta con el testimonio de todas las mujeres implicadas, el nivel de profundidad no será el mismo en todos los casos aunque se ha tratado de suplir esta carencia con el resto de fuentes descritas.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Además de Daesh también se buscó ISIS e ISIL ya que dependiendo de la base de datos o las publicaciones puede encontrarse de una manera u otra.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Dato desarrollado en el apartado de Justificación del caso seleccionado.

Se empezó a configurar la muestra a partir de los datos disponibles de la Operación Kibera. Se toma este punto como partida para confeccionarla debido a que se trata de la primera causa abierta contra una mujer por delitos de terrorismo yihadista, por lo que su elección no puede ser más pertinente. Se seleccionó en esta primera fase a las seis mujeres implicadas, dos de ellas menores de edad. Posteriormente, se eligieron a otras mujeres que aparecen en el sumario de esta misma operación y que, por tanto, estaban relacionadas con los primeros casos. En esta fase se contaba con once. Finalmente, el resto se fueron añadiendo conforme se tuvo conocimiento de su procesamiento por la Audiencia Nacional, de la emisión de una orden de detención internacional y por la disponibilidad de acceso a datos suficientes encaminados a poder entender el proceso por el que atravesaron. Los criterios que se tuvieron en cuenta para incluirlas es poder contar con al menos dos fuentes de información diferentes para elaborar su perfil.

Se ha estimado que la metodología más idónea para dar respuesta a la pregunta de investigación que se plantea en la tesis es el *análisis de contenido*. Su origen data del siglo XX y una de sus primeras aplicaciones fue dentro del campo del Periodismo. El sociólogo estadounidense Bernard Berelson señala en 1952 que se trataba de «una técnica de investigación que pretende ser objetiva, sistemática y cuantitativa en el estudio del contenido manifiesto de la comunicación». Unos años más tarde, uno de los principales teóricos de esta metodología, Klaus Krippendorff, le otorga carácter deductivo y lo define como una técnica de investigación destinada a formular, a partir de ciertos datos, inferencias reproducibles y válidas que puedan aplicarse a su contexto (1990, 28).

Además de contenidos de corte mediático, este método permite el análisis de otro tipo de documentos, como pueden ser textos legales, informes, entrevistas personales o bases de datos, que conforman las principales herramientas con las que cuenta esta tesis para poder contestar su pregunta de investigación. Utilizando esta técnica se convertirá la información disponible y las respuestas dadas en las entrevistas en datos medibles que nos permitan extraer inferencias válidas. En el siguiente apartado se realiza una definición de las variables del estudio para que el material analizado tenga un valor científico. El significado y la operacionalización de estas se realizan a tenor del marco teórico elegido.

## 1.6.1Análisis cuantitativo

Un apartado de la tesis también cuenta con una metodología cuantitativa, un método de análisis característico de disciplinas como la psicología. Precisamente, durante la investigación se ha procedido a realizar un test de medición de carácter psicológico a

parte de las mujeres de la muestra y los resultados que arroja se interpretan de forma numérica. Se trata de una circunstancia que enriquece la investigación. Se aportan más datos sobre la pertinencia de este procedimiento en el marco teórico conceptual.

# 1.7 El proceso de radicalización

El concepto de radicalización es, al igual que el de terrorismo, un término problemático que cuenta con definiciones heterogéneas (Schmid, 2013, 6). Se trata de un concepto que después de los atentados del 11 de Septiembre de 2001 se ha ido asociando como parte de un proceso que conduce hacia el terrorismo pero no siempre ha sido así. Por ejemplo, en el siglo XIX varios grupos políticos o movimientos como el del sufragismo femenino recibieron la etiqueta de radicales, pero parte de sus demandas han sido aceptadas y asimiladas tiempo después por la sociedad como parte de un avance en derechos fundamentales (Schmid, 2013, 7).

Para el investigador Horgan, de hecho, la idea de que la radicalización es la causa que conduce al terrorismo es uno de los mitos más extendidos dentro del mundo académico (Horgan, 2013). Para este, existe un gran desconocimiento entre la relación que hay entre terrorismo y radicalización. «Ni todos los individuos que son radicales se convierten en terroristas ni todos los terroristas tienen ideas radicales» (Horgan, 2011). Sin embargo, actualmente la comunidad científica considera que el paso hacia un activismo violento pasa por la adhesión a una ideología que abogue por la violencia (Carou-García, 2019, 540).

Por esta razón, para comprender qué ha llevado a las mujeres de la muestra a cometer delitos de terrorismo se hace imprescindible hacer una aproximación a la literatura que abarca el proceso de radicalización violenta. Este puede ser entendido como «un proceso dinámico que conduce a la persona a una visión extrema y dicotómica de la realidad, donde se acepta y promueve el uso de la violencia como medida para conseguir instrumentalmente los objetivos del grupo o movimiento» (Trujillo et al. 2018, 4). Se trata de un proceso gradual por el que atraviesa un individuo que está compuesto por diferentes etapas que van influyendo en su cambio de actitud.

Existen diferentes modelos que explican dicho cambio, como el diagrama de Wiktorowicz (2005) o la propuesta de *modelo de pirámide* (Corning y Myers, 2002; McCauley, 2007; McCauley y Moskalenko, 2008). Esta última divide estas etapas en: *simpatizantes, seguidores, activistas, radicales y radicales violentos o terroristas*.

Los simpatizantes y seguidores se encontrarían en la base de la pirámide. Los integrantes de esta categoría no usan la violencia, pero si apoyan ideológicamente a la organización. Es una fase en la que se asienta la identidad personal y la pertenencia a un grupo y las acciones que asumen son la participación en reuniones o difusión de ideas. Un escalón por encima están los activistas, se trata de colaboradores más activos que se involucran en la causa política o en operaciones de logística. En esta etapa ya está asumida la ideología del grupo y se comienza un acercamiento a la conducta violenta. La polarización de la realidad se hace más patente al iniciarse una percepción real o imaginaria de sentirse investigado que les hace acercarse aún más al grupo (Moyano, 2010, 17). Un escalón más arriba están los radicales, que presentan un estado cognitivo y emocional que les puede llevar a utilizar la violencia. En la última fase de la pirámide están los radicales violentos o terroristas. En esta categoría los individuos se sienten parte de la causa y su participación en esta la entienden como una obligación moral. Cuando los individuos alcanzan esta fase, los académicos señalan que la ideología controla la conducta. «La forma en la que la ideología controla el comportamiento es proporcionando una serie de creencias que conectan la conducta inmediata» (Moyano, 2010, 17). Este postulado se hace importante para la tesis, ya que se sostiene que el papel que le ha dado el grupo a las mujeres ha determinado su forma de actuar y que, si existe una deriva en este, también puede cambiar la forma en que las mujeres actúen.

Dos de los principales académicos que han estudiado el fenómeno de la radicalización, McCauley y Moskalenko (2011) apuntan que es necesario desterrar la idea de que la gente normal no comete atrocidades, puesto que bajo unas determinadas circunstancias todo el mundo puede ser susceptible de verse envuelto en este proceso, generalmente en respuesta a un suceso desencadenante (*trigger event*). Por eso, la investigación propone añadir una etapa más a las descritas y a la que propone llamar *Estado de crisis personal*, sería en este momento cuando ocurriría un suceso que desencadenaría o, al menos favorecería, este proceso y que ha defendido parte de la literatura (Crenshaw, 1981; Schmid, 2013). Encontrar este desencadenante se considera de vital importancia y puede suponer el punto clave para explicar la dinámica en la que posteriormente se ven envueltas las mujeres hasta llegar a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista. Saber identificar esta fase también se considera fundamental a la hora de poder prevenir el conflicto en el futuro. Así, el modelo que se propone y que se pretende estudiar quedaría de la siguiente manera:

Figura 1. Propuesta Modelo de pirámide



No existe entre la comunidad académica un acuerdo unánime sobre la importancia o el grado de influencia que tienen estas etapas en el individuo (Moyano, 2010, 19). Tampoco sobre los mecanismos que se activan en cada persona para pasar de una a otra etapa o la aparente escasa existencia de un orden secuencial por la que pasan estos individuos de una a otra fase. Sin embargo, la *metáfora de la cinta transportadora* presupone que las personas tenderían a radicalizarse y a ir subiendo escalones progresivamente (Moskalenko y McCauley, 2009). No existe mucha evidencia empírica que respalde dicha metáfora y el planteamiento de investigación que desarrolla este estudio puede arrojar luz sobre este aspecto.

# 1.8 Propuesta de marco teórico-conceptual: definiendo variables

# 1.8.1 Variable dependiente

La variable dependiente que se trabaja será la comisión de delitos relacionados con el yihdismo y está presente en las 21 mujeres de la muestra. Su definición operacional se ha determinado por la decisión de la Audiencia Nacional de condenar a 20 de estas mujeres residentes en España por delitos de terrorismo. Estos delitos son los comprendidos entre los artículos 771 y 580 del Código Penal y en los que se tipifican los delitos de integración, adiestramiento, financiación, colaboración, enaltecimiento y humillación de las víctimas y difusión del mensaje terrorista. En el caso de las dos menores que forman parte de la muestra fueron condenadas por el juzgado central de menores de la Audiencia Nacional.

Asimismo, también conforman la muestra dos mujeres residentes en España sobre las que pesa una orden de detención internacional por haberse integrado en las filas del grupo tras desplazarse a Siria o Irak. Entendemos por mujeres residentes a todas aquellas que tengan su lugar de residencia en España, posean o no la nacionalidad española.

Cuadro nº 1: Variable Dependiente

\_\_\_\_\_

#### Variable dependiente

Variable	Operativización
Comisión de delitos relacionados con el yihadismo	<ol> <li>Condena por la Audiencia Nacional por delitos de terrorismo</li> <li>Orden de detención internacional</li> </ol>

Cabe especificar que no se tiene constancia de que ninguna de las mujeres de la muestra haya llevado a cabo ningún acto violento. No vamos a entrar aquí en la discusión sobre qué estadios de radicalización de entre aquellos que recoge la pirámide antes comentada, criminaliza cada uno de los preceptos citados del Código penal, ni sobre la legitimidad u oportunidad de la intervención penal en cada uno de ellos (Jakobs y Cancio Meliá, 2003) pues no es ese nuestro objeto de estudio, aunque se puedan hacer algunas referencias a lo largo del trabajo. Partimos, en cambio, de que son datos suficientes el haber sido condenadas como terroristas por parte de la Audiencia Nacional o pesar sobre ellas una orden de detención internacional para que formen parte de nuestra muestra.

## 1.8.2 Niveles de análisis: macro, micro y meso

El proceso por el que atraviesa un individuo hasta convertirse en terrorista es extremadamente complejo y hay una gran variedad de factores que pueden conducir a la deriva violenta (Horgan 2005, Victoroff, 2005; Neumann, 2008; Moyano, 2010; McCauley y Moskalenko 2011; Kruglanski, Bélanger y Gunaratna, 2019). Por eso ha sido habitual dividir las principales teorías que tratan de explicar el fenómeno en diferentes niveles de análisis, que van de lo más general a lo particular (Schmid, 2013, 4). Así, se apuesta por una división entre *macro*, *micro* y *meso* para plantear las diferentes variables que se miden en la investigación, cualquier enfoque reduccionista genera explicaciones deterministas (De la Corte, 2006, 66).

Tal y como advierte Moyano (2010), esta categorización no atiende a compartimentos cerrados. Así, algunas de las teorías que se exponen a continuación y que sirven de base para definir las variables independientes que se van a testar a lo largo de la investigación tienen una intrínseca relación entre sí. Estas teorías se han seleccionado a tenor de la relevancia y aceptación que han tenido por parte de la comunidad científica y provienen principalmente del campo de la Sociología, la Psicología Social y las Ciencias de la Información. Con las teorías se ha creado un marco teórico integrador, que ha tratado de extraer los principales avances sobre el fenómeno descartando teorías redundantes o que solapaban ideas. Cabe reseñar el esfuerzo que ha supuesto este diseño de análisis ya que algunos de estos enfoques no constituyen el área de formación de esta investigadora.

#### Nivel macro o socio-estructural

Este nivel de análisis comprende variables desde la perspectiva de la Sociología o la Ciencia Política y nos centramos, más concretamente, en el marco que ofrece la *Teoría de los movimientos sociales* como la más idónea para abordar el fenómeno. Es pertinente escoger este campo interdisciplinar para justificar parte de las variables de este nivel, ya que su objetivo es explicar, entre otras cosas, por qué ocurre una movilización, enfoque que guarda similitud con las características del tema de la investigación. Diversos autores definen que los movimientos sociales están conformados por actores políticos colectivos de carácter movilizador. Estos, a su vez, persiguen objetivos de cambio a través de acciones, que no suelen ser convencionales, poseen un fuerte nivel de integración simbólica y su organización es variable (Ibarra, Marti y Gomá, 2002).

A lo largo de la historia han existido varias movilizaciones transnacionales de carácter yihadista (Mozaffari, 2007; Ortega y Peter, 2012). Los conflictos de Irak o Somalia, por ejemplo, consiguieron atraer a miles de combatientes de diversas partes del mundo. Cifra del todo desdeñable si la comparamos con la capacidad de atracción que ha tenido Daesh. Pero, ¿qué es necesario para atraer a tantas personas desde el otro lado del mundo? El politólogo Tarrow (2004) sostiene que para que una movilización tenga lugar es necesario que se sucedan una serie de oportunidades políticas que puedan incentivar a la gente hacia esa acción colectiva, principalmente recursos externos. Estas oportunidades pueden aparecer cuando se produce un cambio en la coyuntura internacional.

Según Tarrow, una de las principales dimensiones que atienden a esta estructura de oportunidades políticas (EOP) y que pueden explicar la aparición de una movilización es la *apertura del acceso de participación*, que servirá para definir la primera de nuestras

variables independientes. Eisinger la define como «la capacidad que tienen las personas para poder participar en la política, así como a conseguir información de manera libre y sin tener represalias por sus opiniones» (1973, 15). De esta manera, y atendiendo a la relevancia que está adquiriendo el papel de la mujer en la organización, analizaremos esta variable con base en dos indicadores. El primero en relación al rol que el líder del grupo ha otorgado a las mujeres en la creación de un nuevo proyecto político: la construcción del Califato. Este indicador debe ir acompañado de una lectura del papel que han tenido las mujeres en otros grupos yihadistas ya que asumimos que el hecho de que esta movilización transnacional haya tenido su repercusión a escala local se debe, en parte, a un llamamiento que no se había producido hasta la fecha por parte de una organización.

El segundo de estos análisis tiene que ver con la facilidad de conseguir información. En la actual era de la comunicación su acceso está prácticamente garantizado. En España el 91 por ciento de la población está conectada a la red (Digital, 2020). Con el nacimiento de Internet en los años 90 se produjo un fenómeno que revolucionó el concepto de la información, una herramienta que permite estar conectado en diversos lugares y a tiempo real. Esta conectividad es la gran fuerza de la sociedad de la información, una circunstancia que es aprovechada por los grupos extremistas, ya que sin comunicación no habría terrorismo (McLuhan, 1978).

La naturaleza del terrorismo es propagandística y su objetivo es difundir su ideología al mayor número posible de personas. Internet ha permitido a grupos extremistas adquirir mayor visibilidad gracias a las características del medio, así como diseminar su mensaje a una audiencia mayor (Weimann, 2006). Esta característica permite mantener una comunicación directa entre los grupos terroristas y su audiencia, que controlan por primera vez el mensaje que transmiten y cuándo lo hacen de manera más segura. Por tanto, esta variable también se mide a partir del número de mujeres de la muestra que han tenido acceso a la propaganda yihadista. El discurso que el grupo quería transmitir nos lleva a la propuesta de la siguiente variable.

Los movimientos sociales logran articularse a través de un *marco de acción colectiva*, que en palabras de Snow y Benford es «un esquema interpretativo que simplifica y condensa el mundo de ahí fuera puntuando y codificando selectivamente objetos, situaciones, acontecimientos, experiencias y secuencias de acciones dentro del entorno presente o pasado de cada uno» (1992, 137). En otras palabras, dotan de sentido y legitimidad a las actividades llevadas a cabo por el grupo a la vez que diseñan una realidad

bajo su óptica. William Gamson distingue entre tres componentes centrales de estos esquemas:

Los marcos de injusticia, que designan el inventario de orientaciones cognitivas y afectivas que un actor o movimiento social define y utiliza para comprender una adversidad como una situación de iniquidad; la capacidad de agencia, referida a la conciencia del actor social con respecto al éxito y eficacia de su acción para trasformar las condiciones ligadas a la problemática; y la identidad, la cual alude al proceso de definición de referentes de reconocimiento colectivo que permiten a la organización construir un concepto de sí que la diferencie de otros y otras, en especial de sus adversarios (1992a, 68-73).

La acción colectiva puede señalar una injusticia, identificar a los afectados por ella y dar nombre al causante de la misma. No obstante, para que se adopte colectivamente debe ser compartido por los disconformes potenciales de manera pública (1992b, 73). Lo que quiere decir que para que la audiencia a la que va destinado el mensaje la adopte tiene que creer que está siendo víctima de algún agravio o padeciendo la vulneración de un derecho o interés. La concentración de población musulmana en barrios cada vez más homogéneos y desfavorecidos puede reforzar la sensación de ser víctimas de una injustica (Van Campenhoudt, 2017).

El académico James Piazza encontró tras un análisis estadístico de 172 países entre los años 1970 y 2006 que los que presentaban mayores índices de discriminación experimentaban también mayores incidentes de terrorismo doméstico (Piazza, 2011). De hecho, investigaciones recientes (Gustafsson y Ranstorp, 2017) señalan que la gran mayoría de los individuos radicalizados en Occidente provienen de zonas desfavorecidas. Estos sentimientos son aprovechados para crear una identidad colectiva a través del agravio.

El *marco de acción colectiva* utilizado por Daesh es la segunda variable independiente que se analiza en la investigación. Se mide a través del tipo de discurso que el grupo ha lanzado gracias a su aparato de propaganda y que ha ido destinado a la audiencia femenina. Se ha articulado en torno a la descripción de los tres componentes referidos por Gamson y el análisis también incluye el mensaje utilizado por el *intragrupo*, que corresponde al nivel meso. Se trata de un punto importante, ya que la identificación del enemigo y del sentido de la lucha favorece el compromiso (Van Campenhoudt, 2017) y logra cohesionar el movimiento.

Para que la anterior variable tenga una explicación completa es necesario analizar si la comunidad musulmana y en particular las mujeres de la muestra están siendo víctimas de una injusticia social o al menos lo perciben así. Se trata de una realidad difícil de medir.

Sin embargo, para aproximarse a esta se contextualiza la variable relativa al *nivel socioeconómico*. Hay estudios que han profundizado en variables educativas o económicas para intentar explicar la radicalización sin mucho éxito (Krueger y Maleckova, 2002). El académico Sageman (2004) llevó a cabo un estudio en el año 2004 con una muestra de 172 terroristas y descubrió que el 71 por ciento tenía algún tipo de educación secundaria, aunque la mayoría de estos individuos que conformaban el estudio tenían un rol de liderazgo. Más recientemente un estudio publicado en Neuroimagen señaló que padecer exclusión social aumenta las probabilidades de asumir un comportamiento extremista violento (Pretus et. al, 2018), por lo que encontramos justificación en la sugerencia de esta variable. En este punto se especifica la configuración de la comunidad musulmana en el territorio nacional en el que se detalla su origen, distribución territorial, condiciones socioeconómicas y percepción de su vida en el país.

El siguiente apartado corresponde al nivel relacionado con la persona. Se trata del más complejo de analizar y de medir. A continuación, se exponen las principales variables que se han elegido.

## Nivel micro: el individuo

Este nivel de análisis corresponde al *individuo*. Esta perspectiva trata de relacionar ciertas características psicológicas presentes en las personas con su predisposición al extremismo violento. Tras un repaso a las principales teorías que han abordado dicho enfoque se puede afirmar que no hay evidencias que sostengan que existe un tipo de personalidad del terrorista (Moyano, 2010, 83) o que presenten algún signo de trastorno en mayor medida que el resto de la población (Sageman, 2004). Ahora bien, existen una serie de factores presentes en los individuos que aumenta su vulnerabilidad a sufrir un proceso de radicalización violenta (Torres-Marín et. al, 2017, 138).

En la actualidad hay una teoría que ha cobrado relevancia en el estudio del proceso de radicalización violenta y que consta de apoyo empírico (Moyano y Trujillo, 2018). Se trata de la *teoría de la búsqueda de significado* (Kruglanski, et. al, 2018; Kruglanski, et. al, 2019) y se refiere a la necesidad que tienen las personas de 'ser alguien'. Según estos autores hay tres eventos que pueden activar esta búsqueda: la pérdida de significado (humillación, trauma personal, exclusión social); una amenaza para el propio significado (posibilidad de ser rechazado); y, la oportunidad de tener una ganancia de significado (Moyano y Trujillo, 2018, 46).

De esta manera, lo que sostiene esta teoría es que las personas que muestran interés en el extremismo violento tienen sentimientos de insignificancia. Además, esta perspectiva señala también que esta pérdida de significado «induce una actitud de Necesidad de Cierre Cognitivo (NCC)» (Webber et. al, 2018), entendido como el deseo humano de buscar una respuesta firme a cualquier cuestión. Lo que querría decir que las personas que buscan darle sentido a su vida presentan una serie de características tendentes a la búsqueda de certezas y no se manejan bien en la incertidumbre. Se trata, por tanto, de una circunstancia que aprovechan los grupos terroristas, ya que proporcionan un mensaje sobre la concepción de la vida y la organización del mundo. Les marcan pautas de comportamiento social que les dan estabilidad a la vez que les dan un sentido a su vida.

Moyano y Trujillo (2018) apuntan que «las ideologías extremistas aumentan su atractivo porque facilitan estrategias claras para la restauración» de una imagen positiva. Dicho punto confirmaría también los resultados de Bloom expuestos en el apartado de estado de la cuestión en el que señalaba que gran parte de las mujeres de su muestra habían cometido actos suicidas motivadas por la idea de redimirse después de una agresión sexual. Obviamente las circunstancias que han llevado a esas emociones son diferentes en el caso que nos ocupa, pero es del todo oportuno pensar que este sentimiento de búsqueda de sentido pueda extrapolarse independientemente del sitio en el que se desarrolle el conflicto.

Por tanto, esta *búsqueda de significado* será la variable de análisis de este nivel y se mide a través de dos procedimientos. En primer lugar, se extraen las respuestas de diez mujeres de la muestra a la adaptación al castellano del *Test de Necesidad del Cierre Cognitivo* (NCC) (Horcajo, Diaz, Gandarillas y Griñol, 2011). Se trata de un cuestionario que cuenta con 14 *items* puntuados en una escala comprendida entre 1 (totalmente en desacuerdo) y 6 (totalmente de acuerdo). Los resultados se comparan con los arrojados por una muestra también de 10 mujeres que se encontraban en prisión por otro tipo de delitos, pero que compartían las mismas características socioeconómicas. Se adjunta en el Anexo 1 el modelo del cuestionario distribuido entre las internas.

Asimismo, además de estos datos se cuenta con las respuestas de familiares, amigos, abogados, expertos y mujeres de la muestra, a entrevistas semi estructuradas. Se les ha preguntado sobre si han sufrido episodios de *islamofobia* o discriminación por pertenecer a la religión musulmana, así como si han sufrido algún trauma personal; por el apoyo familiar o las amistades con las que contaban antes de iniciar su vinculación con el grupo.

Potenciamos esta idea después de que Della Porta (1992) encontrara que el aumento de la soledad y el asilamiento son un signo de vulnerabilidad. Por último, también se mide las respuestas a su percepción de las razones que les llevaron a verse envueltas con el terrorismo yihadista. Pese a que algunas de estas respuestas puedan medirse con un sí o un no hay que advertir que son subjetivas ya que están basadas en la interpretación o percepción que se tiene de un fenómeno. Por ejemplo, el rechazo de una persona puede deberse a otros factores que no tengan relación con la religión que profesa, pero esta misma puede considerar que la causa de suscitar este rechazo es por esa razón.

Estos factores que se señalan no tienen por qué desembocar por sí solos en un proceso de radicalización. La literatura enfatiza que es la posterior interacción con las redes sociales del individuo la que culmina el proceso.

# Nivel meso: el intragrupo

Este último punto de análisis corresponde a las interacciones del individuo con el intragrupo. Este apartado es de vital importancia, ya que existe un acuerdo en la comunidad internacional al señalar que no podría entenderse el proceso de radicalización violenta sin hacer referencia a la *dinámica grupal* (Sageman, 2004, 2008; Kruglanski, Belanger y Gunaratna, 2019). La definiremos como los cambios experimentados en un grupo de personas cuyos miembros buscan afianzar sus relaciones mutuas a través de acciones colectivas.

Las personas con las que nos relacionamos ejercen influencia sobre nosotros y «facilitan la socialización en determinados valores» (Jordán, 2009, 208) sean o no extremistas. Diversos autores han señalado que las relaciones de amistad o de parentesco son de crucial importancia para entender el cambio que está detrás de un determinado comportamiento social (Sageman, 2004, 109-113). Por tanto, se estudia si las mujeres provenían de *entornos extremistas* antes de iniciar el proceso de radicalización. Los indicadores para medir esta variable serán la presencia en la familia o en el círculo de amistad de personas que hayan viajado a zona de conflicto o que hayan sido condenadas por delitos de terrorismo. También se presta atención a si el agente de radicalización procedía del *entorno online*.

Sin embargo, las relaciones sociales por sí solas no explican por qué se produce este proceso de radicalización y es necesario preguntarse cómo influye la dinámica grupal en la reforma del pensamiento de los individuos para que logren adoctrinarse. Diversas investigaciones asemejan las dinámicas de sectas coercitivas a las técnicas que utilizan

diversos grupos terroristas para reclutar a sus miembros (Centner, 2003; Stahelski, 2005; Rodríguez-Carballeira et. al, 2009; Hassan, 2015). Dicho autor sostiene que Al Qaeda utilizaba en Afganistán estrategias de abuso psicológico para controlar y someter a sus miembros. No obstante, existen otras evidencias empíricas en el terrorismo yihadista en España. Los resultados de una investigación llevada a cabo en el año 2009 por los académicos Trujillo, Ramírez y Alonso demostraron el uso de técnicas de manipulación y abuso psicológico en el seno de células terroristas.

En este sentido la última variable del análisis será *abuso psicológico*, entendida como las «situaciones en las que se utilizan prácticas persuasivas o de control sobre la persona para explotarla sin que su mente, autonomía, identidad y dignidad sean respetados» (Langone, 1992, 206). Se medirá su existencia a partir del modelo clásico de Reforma del Pensamiento de Lifton (1961).

Es reseñable apuntar que el vehículo que ha hecho posible que esta reforma de pensamiento tenga lugar es la comunicación. El canal que mayoritariamente han utilizado las mujeres de la muestra han sido las aplicaciones de *Facebook*, *Telegram* o *WhatsApp*. En la sociedad de masas los medios sustituyen a las relaciones interpersonales como principal fuente de información y de intercambio de pautas de comportamiento. Las redes sociales no se limitan a transmitir información, sino que son capaces de construir patrones culturales y crear una serie de contextos con los que los individuos se sienten a gusto y se identifican (Requena, 2008). El hecho de que los individuos se vean afectados por las mismas circunstancias y que se impliquen en las mismas redes sociales hace que las personas asuman una identidad compartida en detrimento de la individual, que facilita el hecho de transmisión de normas y valores. Debido al poder y a los efectos que desprende el principal canal de comunicación que las mujeres han utilizado para hablar entre sí, se analizarán los efectos que las nuevas tecnologías han podido tener en este proceso de radicalización.

## 1.8.3 Variables independientes e indicadores de la investigación

## Cuadro nº2: Variables independientes

Niveles	Variables	Operativización
---------	-----------	-----------------

	Apertura de acceso de participación	<ul> <li>Nuevo papel en la yihad femenina</li> <li>Conectividad a las redes sociales</li> <li>Contacto con miembros del grupo en Siria o Irak</li> </ul>
Socioestructural o macro	Marco de acción colectiva (Tipo de discurso)	<ul> <li>Marco de injusticia</li> <li>Trasladar imagen de éxito</li> <li>Definición del colectivo</li> </ul>
	Nivel socioeconómico	- Educación - Procedencia - Nivel Económico - Ocupación
		- Pérdida de significado
Individuo o micro	Búsqueda de significado	<ul> <li>Amenaza del propio significado</li> <li>Ganancia de significado</li> <li>Necesidad de Cierre Cognitivo (NCC)</li> </ul>
Intragrupo o meso	Presencia de entornos extremistas	<ul> <li>Procedencia de los posibles agentes de radicalización (entorno online y offline)</li> </ul>
	Abuso psicológico	- Medición por el modelo de reforma del pensamiento de Lifton (1961)

A lo largo de la tesis se analiza cada una de las variables elegidas para explicar por qué algunas mujeres residentes en España han cometido delitos relacionados con el terrorismo yihadista. Finalmente, el apartado de *Lecciones Aprendidas* se centra en extraer las medidas que han resultado ser más efectivas para desradicalizar o desvincular a algunas mujeres de la muestra del ideario extremista. También se ha querido mostrar las dificultades a las que se enfrentan a la hora de reinsertarse en la sociedad, así como las vivencias que han experimentado tras desaparecer del foco mediático. Este apartado se construye a partir de los relatos de las propias mujeres, de los resultados de los cuestionarios realizados a los funcionarios que han trabajado con ellas y de las entrevistas a especialistas dentro del ámbito penitenciario.

#### CONCLUSIONES

Las razones que han llevado a un individuo a convertirse en terrorista es uno de los grandes misterios a los que se enfrenta la comunidad académica en la actualidad (McCauley y Moskalenko 2011; Kruglanski, Bélanger y Gunaratna, 2019). Se trata de un proceso complejo en el que interaccionan varios factores psicosociales que ayudan a que se produzca ese cambio de actitud o de mentalidad. Uno de los objetivos de esta tesis ha sido explicar por qué ocurre dicho proceso en el caso de varias mujeres gracias a la recopilación de una base documental sólida con la que extraer inferencias válidas. La pregunta en la que se ha basado el estudio ha sido la siguiente:

¿Por qué algunas mujeres residentes en España han comenzado a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista?

Las causas que han propiciado que dicho fenómeno tenga lugar se han buscado en una muestra de 21 mujeres condenadas por terrorismo yihadista en España y atendiendo a tres niveles de análisis: macro, micro y meso. Los principales hallazgos que se encontraron en cada una de las dimensiones se detallan a continuación:

#### Nivel macro o socio-estructural

Este primer apartado ha analizado las variables correspondientes al contexto internacional y a la acción colectiva desempeñada por el grupo, entendidas desde la perspectiva de la teoría de los movimientos sociales. En concreto se han estudiado la apertura de acceso de participación, el marco de acción colectiva del grupo y las condiciones socieconómicas de las mujeres que han compuesto la muestra.

La primera de las variables se ha analizado atendiendo al papel que Daesh ha otorgado a las mujeres. Tras el repaso a la literatura disponible que estudia la participación de la mujer en el terrorismo yihadista se ha observado que ninguna organización ha apelado de forma tan directa y clara a la movilización femenina. La segregación por la que aboga el grupo en la esfera pública hacía indispensable su presencia en el califato. De esta manera, su funcionamiento conforme a las normas patriarcales con las que se rigen estaba garantizado.

Asimismo, este mensaje inclusivo les proporcionaba a las mujeres una oportunidad de sentirse parte de una causa que en raras ocasiones y de forma tímida y oportunista habían demostrado tener los líderes yihadistas para con las mujeres. El grupo también permitió la participación de las mujeres como combatientes en el campo de batalla, cumpliendo las aspiraciones de parte del sector femenino que simpatizaba con la causa. Pese a que este gesto atendió a razones puramente estratégicas, supuso la entrada a una nueva era en materia de violencia política femenina en lo que a grupos yihadistas se refiere y cuyas consecuencias aún están por determinar.

El *marco de acción colectiva* utilizado por el grupo se ha analizado atendiendo al material propagandístico que han divulgado o consumido algunas de las mujeres de la muestra, así como a los comentarios que han vertido en sus plataformas sociales. Las tres principales temáticas en las que se ha articulado el mensaje con la intención de cohesionar el movimiento han sido:

- El uso de la violencia como mecanismo de venganza, como fórmula para generar interés mediático, así como medio para reivindicar compromiso y unión a la causa entre sus miembros.
- El traslado de una *imagen bucólica*, cargada de referencias emotivas y positivas sobre el tipo de vida que encontrarían en Siria e Irak.
- La creación de un marco de injusticia a través del que se señalaba al causante de un agravio. Este recurso logró que los miembros potenciales del grupo tomaran partido por la víctima de dicho padecimiento. Se trata de una forma que dota de legitimidad las acciones de la organización ya que busca reparar este sentimiento de descontento.

Para que se adopte colectivamente una injusticia señalada por la acción colectiva, esta debe ser compartida por los disconformes potenciales (Gamson, 1992b, 73). Atendiendo a que la discriminación y la exclusión social han sido encontrados como factores que promueven la vinculación con el terrorismo (Piazza, 2011; Pretus et. al, 2018) se estudiaron las *condiciones socioeconómicas* de las mujeres de la muestra. Así, el 52 por ciento de las mujeres vivía o tenía fuertes lazos en barrios considerados con un nivel alto o muy alto de vulnerabilidad. De estas zonas, no sorprende el porcentaje de mujeres con vínculos en las barriadas de El Príncipe Alfonso y La Cañada de Hidum, que equivale a un 42 por ciento. Con respecto al sustento económico, se ha podido comprobar que la

mayoría dependía de sus maridos y familias, todas consideradas humildes y que en algunos casos presentaban una situación económica precaria.

## Nivel micro o individual

En este nivel de análisis se encuentran el principal trabajo de campo y originalidad de la investigación. Existe un escaso rigor científico en los estudios relacionados con el terrorismo (Schmid y Jongman, 2005) y estos se centran en su gran mayoría en enfoques descriptivos. Esta carencia es aún más acusada en la literatura que se encarga de abordar la temática de violencia política femenina (Cunningham, 2005; Sjoberg, 2018). Esto se debe, en parte, a la gran dificultad de acceso a datos empíricos, por lo que la base documental en la que se apoya esta investigación es una de sus mayores fortalezas. Además, la cercanía de los acontecimientos y la dificultad de poder entrevistar a individuos que se han visto atraídos por la doctrina de Daesh, también sitúa a este estudio como pionero, convirtiéndose en el único que a fecha de entrega de esta tesis aporta evidencia empírica para el caso de 21 mujeres.

En el estudio de la variable *búsqueda de significado* se han podido identificar los acontecimientos desencadenantes que explican por qué las mujeres iniciaron un cambio que acabó derivando en la comisión de delitos relacionados con el terrorismo yihadista. Estos resultados respaldan parte de la hipótesis planteada al principio de la investigación. Así, se ha podido comprobar que 19 de las mujeres de la muestra sufrieron la activación de la *búsqueda de significado* a través de diferentes mecanismos. Las razones que aludieron fueron distintas en cada uno de los relatos, pero se identificaron estados de crisis personal, presencia de traumas, déficit de apoyo familiar o de red de amigos, episodios de humillación y una ganancia de significado.

Otra aportación empírica de la tesis ha sido la de los resultados obtenidos del test de Necesidad de Cierre Cognitivo (NCC), un instrumento que sirve para evaluar la necesidad que experimentan los individuos de tener una respuesta clara y certera ante un problema determinado o hacia una inquietud. El estudio revela ciertos índices claros de presencia alta de NCC entre las mujeres de la muestra y los ítems presentan un bajo nivel de variación (1, 19 DE < 1, 76), por lo que no hay una gran oscilación entre las respuestas ofrecidas por parte de las mujeres que son objeto de análisis.

Estos resultados indican que no hay una relación clara entre pérdida de significado y una Necesidad de Cierre Cognitivo tal y como presuponen algunos estudios (Webber et al, 2018), un aspecto en el que deberían profundizar futuras investigaciones. Sin embargo, tras la experiencia en el desarrollo del estudio se aboga por ahondar en el impacto que este tipo de trabajos tienen en los participantes. Estos procedimientos potencian la imagen de que los individuos se sientan bajo sospecha continua y puede provocarles sentimientos de insignificancia o rechazo social.

# Nivel meso o intragrupo

La mera pérdida de significado no se mostró suficiente para que el cambio de actitud tuviera lugar. Fue necesario que interaccionaran otros factores para explicar cómo se transforma el pensamiento de una persona hasta hacerla comulgar con el ideario de Daesh o para que llegara a cometer delitos relacionados con el terrorismo yihadista. El entorno y las dinámicas intergrupales fueron condicionantes necesarios para explicar dicho fenómeno.

En relación con el entorno *offline*, que corresponde al círculo cercano y confiable, se ha podido comprobar que el 33 ciento de ellas tenía un familiar que, o bien se había trasladado a Siria o Irak o había sido procesado por delitos relacionados con el terrorismo yihadista. En el 23,8 por ciento de los casos, quien las influenció a cometer delitos relacionados con el terrorismo fue su por entonces pareja sentimental. En tres de estas relaciones se pudo identificar diferentes patrones de abuso psicológico y/o físico, que dejó a las mujeres en un estado de baja robustez psicológica y dependencia emocional. El dato de procedencia de un entorno que pudo facilitar la radicalización aumenta al 61 por ciento si añadimos otro tipo de lazos en la esfera física como es el vínculo de la amistad.

Por su parte, la radicalización puramente *online*, sin ninguna influencia exterior, es un fenómeno que la literatura tilda de poco corriente (Neumann y Stevens, 2009, 13), aunque es más común en mujeres (Pearson, 2015; Halverson y K Way, 2012). En el caso que nos ocupa se ha podido comprobar que el 38 por ciento de las mujeres de la muestra iniciaron su proceso de radicalización puramente *online* y sin recibir ningún estímulo *offline*, lo que indica que, si bien es un medio eficaz para transmitir la ideología yihadista, no ha sido, al menos en el caso español, el principal medio de captación en lo que al género femenino se refiere.

Otro de los grandes objetivos que se planteaba la tesis era comprobar si las mujeres habían acabado cometiendo delitos relacionados con el terrorismo por haber sufrido técnicas de manipulación psicológica típicas de grupos coercitivos. Para comprobarlo se

aplicó el modelo de Reforma de Pensamiento de Lifton a los datos disponibles de la Operación Kibera y la Vértice. Los resultados apuntaron a que las mujeres condenadas en estas causas habían sido objeto de técnicas de manipulación psicológica y abuso grupal con la intención de influir en su forma de actuar. Cabe destacar que las condiciones que más se han identificado entre las dos operaciones han sido el establecimiento de un sistema de creencias que oscila entre lo bueno y lo malo, la asunción de la doctrina defendida por el grupo como única y verdadera y el control del ambiente.

Pese a que es difícil señalar una sola condición como causante del proceso de radicalización, parte de las mujeres fueron capaces de identificar el aislamiento como el primer paso hacia su cambio de actitud. Estas sostienen que no saben muy bien cómo pasó pero que fue surgiendo, descripción que coincide con el hecho de haber sido víctimas de manipulación y que también ha sido identificado en antiguos miembros de grupos coercitivos (Almendros et al, 2010, 57).

Replantear el debate sobre radicalización y desradicalización: nuevas alternativas

Los resultados encontrados durante el análisis se muestran en consonancia con lo señalado por el académico Horgan, que sostiene que las ideas no conducen necesariamente a llevar a cabo acciones violentas y no todos los terroristas albergan ideas extremistas (Horgan, 2011). Ninguna de las mujeres de la muestra tenía en su haber delitos de sangre pese a que el 85 por ciento admitiera durante los encuentros haber comulgado en algún momento con la ideología de Daesh o se encontraran pruebas de su apoyo a través de las redes sociales.

Este pensamiento se adoptó tras encontrarse en un estado de vulnerabilidad que las hizo más proclives a verse atraídas por la propaganda de la organización o por las dinámicas ejercidas por el grupo. Por tanto, este estudio ha permitido identificar que las ideas no han sido las que han conducido a las mujeres de la muestra a cometer delitos relacionados con el terrorismo, sino que más bien estas han canalizado la desafección o frustración causadas por otro tipo de circunstancias o experiencias vitales.

De esta manera, se muestra indispensable que investigaciones futuras sigan profundizando en estos factores para poder entender las razones que conducen a una mujer a vincularse con un grupo yihadista, sobre todo teniendo en cuenta la escasa literatura que aborda el tema (Narozhna y Knight, 2016; Davis, 2017). Además, también

es necesario tener en cuenta otro tipo de indicadores como los efectos que tienen las nuevas políticas antitetorristas en la población musulmana.

Los programas de desradicalización diseñados en los últimos años con una escasa evidencia empírica han sido cuestionados por su efectividad (Burke, 2013; Koehler, 2017) ya que una gran parte de ellos identifican la ideología como la causa que conduce principalmente hacia el terrorismo (Pettinger, 2017) sin preguntarse por otras razones que están detrás de la asunción de esta visión. Este estudio también ha permitido extraer conclusiones significativas a este respecto cumpliendo con otro de los objetivos que se planteaba la tesis.

El último apartado de la investigación detalló alguna de las medidas que han demostrado ser efectivas en el caso de algunas de las mujeres de la muestra para desvincularlas del grupo y/o desradicalizarlas dentro del ámbito penitenciario. El relato de estas, así como la experiencia de los propios funcionarios de prisiones ayudó a extraer propuestas en este sentido. El tratamiento individualizado, el establecimiento de lazos de confianza, apostar por la educación y la realización de actividades con voluntarios han sido cruciales en su cambio de actitud y/o mentalidad. Todos estos mecanismos ya figuran en Ley Orgánica de General Penitenciaria (LOGP) del año 1979 y en el Reglamento Penitenciario del año 1996, por lo que lo lógico sería seguir potenciando estas dinámicas, sobre todo en individuos sin delitos de sangre y no crear programas *ad-hoc* que ya despiertan recelos entre la comunidad reclusa. Sin embargo, sin una inversión que dote de recursos a estos profesionales, ninguna de estas medidas podrá desempeñarse.

Finalmente, este fenómeno debe empezar a atajarse con actuaciones encaminadas a reducir la exclusión social de zonas como El Príncipe o La Cañada de Hidum. España aún está a tiempo de no cometer los mismos errores que sus socios europeos en materia antiterrorista y recuperar su presencia en estas zonas. Solo de esta manera se podrá prevenir que reclutadores y diferentes líderes carismáticos saquen provecho de la situación en la que se encuentran cientos de jóvenes, que hastiados de sus condiciones de vida y sin la esperanza de un futuro mejor acaben viendo una vía de escape en el terrorismo yihadista, sin percatarse que son solo peones a la espera de ser sacrificados.

## **BIBLIOGRAFÍA**

- A LA CARTA (TV3), (2015, 28 de noviembre), Detenen tres presumptes jihadistes a Barcelona i Granollers, Disponible en: https://www.ccma.cat/tv3/alacarta/, acceso el 15 de marzo de 2019
- A Sister's role in Jihad, Disponible en: https://archive.org/stream/SistersRoleInJihad/78644461-Sister-s-Role-in Jihad\_djvu.txt
- ABC. (2011, 21 de marzo), Twitter: la intrahistoria de la revolución, https://www.abc.es/tecnologia/abci-intrahistoria-twitter-201103210000\_noticia.html
- ABELLÁN, L., (2015, 7 de enero), El sentimiento de islamofobia se extiende por toda Europa, *El País*. El enlace puede consultarse en: http://internacional.elpais.com/internacional/2015/01/07/actualidad/1420669006\_87243 2.html
- ABU-LUGHOD, L. (2013), Do muslim women need saving?, Harvard University Press,
- ACHEBAK, H. BAYONA-I-CARRASCO, J. DOMINGO I VALLS, A. (julio-diciembre, 2017), Evolución y pautas geográficas de la segregación residencial de marroquíes en España, *Estudios Geográficos*, Vol. LXXVIII, 283, pp. 417-443
- ADNKRONOS, (2007, 11 de septiembre), Iraq: Al-Qaeda announces all-female suicide bomber brigade, http://www1.adnkronos.com/AKI/English/Security/?id=1.0.1297719051
- AFSARUDDIN, A. (2010), Early women examplars and the construction of gendered space: (re-) defining feminine moral excellence, en Harem Stories, Ed Marilyn Booth, Duke University Press, Durham and London.
- AHMED, L. (1992), Women and gender in Islam. Historical roots of a modern debate, Yale University Press,
  - (2012), A quiet revolution. The veil's resurgence, from the Middle East to America, Yale University Press.
- AL ATOM, B., (2014), Examining the Trends of Islamophobia: Western Public Attitudes Science 9/11, Studies *in Sociology of Science*, CS Canada, Vol 5. N° 3, pp. 83-88
- AL AZMI, H.; ZAKARIYA, A. (2014, 29 de octubre), Syria's FSA officer says Kuwaiti women fighting alongside Islamic State, *Al Watan* (recuperado con BBC monitoring.
- AL AWLAKI., A., (2009), 44 ways to support jihad. Puede consultarse el texto en: https://archive.org/stream/Anwar.Awlaki.Audio.Archive/44Ways.for.supporting.Jihad\_djvu.txt
- AL-KHAIR, W. (2019, 2 de febrero), Isis deploys female bombers in last Syria bastion, *Diyaruna*, Disponible en:https://diyaruna.com/en\_GB/articles/cnmi\_di/features/2019/02/15/feature-02
- AL SALEH, H. (2014, 5 de junio), Women of Al Qaeda, *Asharq Al-Awsat*, Disponible en: http://english.aawsat.com/huda-saleh/features/the-women-of-al-qaeda
- ALI, F., (2006) Rocking the cradle to rocking the world: The role of muslim female fighters, Journal of International Women's studies, 8 (1), pp. 21-35
- ALISON, M. (2003), Cogs in the wheels? Women in the liberation Tigers of Tamil Eelam, Civil Wars 6 (4), pp. 37-54.
- ALISON, A. (2004), Women as agents of political violence: gendering security, Security Dialogue, 35 (4), pp. 447-63.
- ALMENDROS, C. GÁMEZ-GUADIX, M. CARROBLES, J. A. RODRÍGUEZ-CABALLEIRA, A. Y PORRÚA, C. (2009), Abuso psicológico en la pareja: aportaciones recientes, concepto y

- medición, *Behavioral Psychology / Psicología Conductual*, Vol. 17, Nº 3, 2009, pp. 433-451
- ALMENDROS, C., RODRÍGUEZ-CARBALLEIRA, A., CARROBLES, J. A., & GÁMEZ-GUADIX, M. (2010). Los motivos de vinculación a sectas coercitivas, *Revista de Psicoterapia*, 20, pp. 43–60.
- ALMENDROS, C. GÁMEZ-GUADIX, M. CARROBLES, J. A. y RODRÍGUEZ-CABALLEIRA, A. (2011), Abuso psicológico en grupos manipuladores, *Behavioral Psychology / Psicología Conductual*, 19 (1), pp. 157-182.
- ALY, A., (2015, 3 de marzo), 'Jihadi Brides' aren't oppressed. They join Isis for the same reason men do, *The Guardian*. El enlace puede consultarse en: http://www.theguardian.com/commentisfree/2015/mar/04/jihadi-brides-arent-oppressed-they-join-isis-for-the-same-reasons-men-do,
- ALLEN, C. (2010), Islamphobia, Ashgate Publishing Limited, England, pp.218
- ANDERSON, J., (2015, 20 de abril), Hoover woman joins ISIS: Meet Hoda Muthana who fled U.S. to Syria, *Alabama Local News*, http://www.al.com/news/birmingham/index.ssf/2015/04/meet\_hoda\_muthana\_the\_quiet \_gi.html#incart\_river\_recommended?hootPostID=83df26f1855737df16f09bd419c785f5
- ANTOLÍN, M. (2004), Mujeres de ETA: piel de serpiente, Madrid: Temas de hoy.
- AÑAÑOS-BEDRIÑANA, F.T, BURGOS-JIMÉNEZ, R., RODRÍGUEZ-SANJUÁN, A., TURBI-PINAZO, A. M., SORIANO, C. y LLOPIS-LLACER, J.J. (2017), Salud mental en prisión. las paradojas socioeducativas, *Edupsykhé. revista de psicología y educación*, 16(1), pp.98-116
- ARNAL DIMAS, N. y GARCÉS MASCAREÑAS, B. (2019, marzo), La exclusión es conflicto, Opinión 569, Barcelona Center for International Affairs (CIDOB),
- ASCH, S. E. (1956). Studies of independence and conformity: I. A minority of one against a unanimous majority. Psychological Monographs: General and Applied, 70(9), 1–70
- Assessment of the Terror Threat against Denmark (2016), Center for terror Analysis. Puede consultarse en: https://www.pet.dk/English/~/media/VTD%202016/20160428VTDengelskpdf.ashx
- ATRAN, S. (2010). Talking to the enemy: Violent extremism, sacred values, and what it means to be human. London, UK: Penguin.
- AVILÉS, J. (2013), La daga y la dinamita: los anarquistas y el nacimiento del terrorismo, Tusquets Editores, Colección Tiempo de Memoria
  - (2017), *Historia del terrorismo yihadista: de Al Qaeda al Daesh*, Editorial Síntesis, Madrid,
- A. PAPE, R.; O' ROURKE, L. y MCDERMIT, J. (30 de marzo de 2010), What Makes Chechen Women So Dangerous?, *The New York Times*, Disponible en: http://www.nytimes.com/2010/03/31/opinion/31pape.html
- BBC NEWS (2018, 29 de octubre), Tunnis attack: woman blows herself up in Tunisia, disponible en: https://www.bbc.com/news/world-africa-46017905
- BAKKER, E., Y LEEDE, S., (2015, abril), European Female jihadist in Syria: Exploring and Under-Researched Topic, *International Centre for Counter-Terrorism The Hague*, ICCT Background Note.
- BAKKER, E. Y DE BONT, R. (2016), Belgian and Dutch Jihadist Foreign Fighters (2012–2015): Characteristics, Motivations, and Roles in the War in Syria and Iraq, *Small wars and Insurgencies*, Vol. 27, n°5, pp.837-857,

- BALÍN, M. (2017, 21 de marzo), Los abogados de yihadistas procesados denuncian indefensión en los tribunales, *HOY*, Disponible en: https://www.hoy.es/nacional/201703/21/abogados-yihadistas-procesados-denuncian-20170321111710-rc.html
- BALLESTEROS, M.A. (2017, septiembre), La estrategia del Daesh a través de su revista Dabiq, Documento Análisis, *Instituto Español de Estudios Estratégicos*, nº 51, Disponible en: http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs\_analisis/2017/DIEEEA51-2017\_Estrategia\_Daesh\_Revista\_Dabiq\_MABM.pdf
- BALLESTEROS GUERRA, J. C y PICAZO SÁNCHEZ, L. (2018). Las TIC y su influencia en la socialización de adolescentes, BBVA, Google y Fundación de Ayuda contra la Drogadicción (FAD). Madrid, pp. 291.
- BANDURA, A. (1990), Mechanisms of moral disengagement in terrorism, en W. Reich (ed.), Origins of terrorism: Psychologies, ideologies, theologies, states of mind, Nueva York: Cambridge University Press, pp. 161–191
- Baños Bajo, P. (2008, noviembre), Mujer terrorista suicida, manipulación extrema, Real Instituto Elcano, Disponible en: http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano\_es/contenido?WCM\_GLOBAL\_CONTEXT=/elcano/elcano\_es/zonas\_es/dt48-2008
- BARRET, R., (2014, junio), Foreign Fighters in Syria, The Soufan Group,
- BAUMEISTER, R. F. (1997), Esteem threat, self-regulatory breakdown, and emotional distress as factors in self-defeating behaviour, *Review of General Psychology*, 1 (2), pp. 145-174.
- BBC MUNDO (2017, 24 de agosto), Abu Lais "el Cordobés", el joven yihadista andaluz que amenaza en video a España en nombre del autodenominado Estado Islámico. Disponible en: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-41044739
- BBC NEWS (2018, 6 de julio), Japón: quién era Shoko Asahara, el líder de la secta Verdad Suprema, y por qué fue ahorcado en el país nipón, https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-44733922
- BEADLE, S. (2017), How does the Internet facilitate radicalization?, War Studies Department, King's College London, Essay 2. https://www.academia.edu/32437280/How\_does\_the\_Internet\_facilitate\_radicalization
- BELL, D. (1960), The end of ideology. Glencoe, IL: Free Press.
  - (1973), The Coming of Post Industrial Society. A Venture in Social Forecasting, Editorial: Basic Books, pp. 616
- BENNHOLD, K. (2015, 20 de noviembre), For woman dead in French police raid, unlikely path to terror, *The New York Times*, Disponible en: https://www.nytimes.com/2015/11/21/world/europe/hasna-aitboulahcen-parisattacks.html
- BENNET, L., (2003), Communicating Global Activism, *Information, Communication and Society*, 6, pp.143-168
- BENNET, J. (2002, 31 de enero), Arab woman's path to unlikely 'martyrdom', *The New York Times*, Disponible en: http://www.nytimes.com/2002/01/31/world/arab-woman-s-path-to-unlikely-martyrdom.html
- BENSON, M. EVANS, M. Y SIMON R. (1982), Women as political terrorists, *Law, Deviance and Social Control*, 4, pp. 121-30
- BERELSON, B. (1952), Content Analysis in Communication Researches, Glencoe III, Free Press.

- BERGEN, P. SCHUSTER, C. Y STERMAN, D. (2015), *Isis in the West. The new faces of extremism*, New America. https://static.newamerica.org/attachments/11813-isis-in-the-west-2/ISP-Isis-In-The-West-v2.b4f2e9e3a7c94b9e9bd2a293bae2e759.pdf
- BERGIN, A. Osman, S.B. Ungerer, C. y Yasin, A. M. C. (2009), Countering internet radicalisation in Southeast Asia, Australian Strategic Policy Institute, Especial report n° 22, https://www.aspi.org.au/report/special-report-issue-22-countering-internet-radicalisation-southeast-asia
- BERGER, J. M., (2014, 16 de junio). How ISIS Games Twitter. *The Atlantic*, Disponible en: http://www.theatlantic.com/international/archive/2014/06/isis-iraq-twitter-social-media-strategy/372856/
  - (2019, 7 de agosto), The Strategy of Violent White Supremacy Is Evolving, *The Atlantic*. Disponible en: https://www.theatlantic.com/ideas/archive/2019/08/the-new-strategy-of-violent-white-supremacy/595648/
- BERGER, J.M y MORGAN, J, (2015) The ISIS Twitter Census, Defining and describing the population of ISIS supporters on Twitter, The Brooking Project on U.S Relations with the Islamic World, No. 20,
- BERKO, A. y EREZ, E. (2006), Women in Terrorism: a Palestinian feminist revolution or gender oppression? Tel Aviv: International Institute for Counter-Terrorism
- BIGIO, J. y VOGELSTEIN, R. (2019), Women and Terrorism: Hidden Threats, Forgotten Partners, Council on Foreign Relations Press.
- BJØRGO, T. (2011). Dreams and disillusionment: Engagement in and disengagement from militant extremist groups. *Crime, Law and Social Change*, 55, pp. 277-285.
- BJØRGO, T. y HORGAN, J. (2009), Leaving Terrorism Behind: Individual and Collective Disengagement, Routledge: Abington.
- BLAKER, L. (2015) The Islamic State's Use of Online Social Media, *Military Cyber Affairs*, 1(1), Artículo 4, pp. 10.
- BLOOM, M. (2005), *Dying to kill: the global phenomenon of suicide terror*, New York: Columbia University Press
  - (2007), Female suicide bombers: a global trend, *Deadalus* 136 (1), pp. 94-102.
  - (2011), *Bombshell: Women and terrorism*, University of Pennsylvania Press, Philadelphia.
  - (4 de junio de 2015), Six things you need to know about women and ISIS, *The Washington Post*. El enlace puede consultarse en: http://www.washingtonpost.com/blogs/monkey-cage/wp/2015/06/04/six-things-youneed-to-know-about-women-and-isis/?postshare=4141434490010543
- BLOOM, M; COTTEE, S. (2017, 8 de septiembre), The myth of the ISIS Female Suicide Bomber, *The Atlantic*, Disponible en: https://www.theatlantic.com/international/archive/2017/09/isis-female-suicide-bomber/539172/
- BORÁROSOVÁ, I. WALTER, A. T. Y FILIPEC, O. (2017), Global Jihad: case studies in terrorist organization, Poland: Research Institute for European Policy
- BRAVO LÓPEZ, F. (2010), Towards a definition of Islamophobia: approximations of the early twentieth century, *Ethnic and Racial Studies*, pp.29
- BREEDEN, A., (9 de septiembre 2016), Women in terror cell were 'guided' by Isis, Paris prosecutor says, *The New York Times*, https://www.nytimes.com/2016/09/10/world/europe/france-paris-isis-terrorism-women.html?module=ArrowsNav&contentCollection=Europe&action=keypress&regio n=FixedLeft&pgtype=article

- BRIÑOL, P. DE LA CORTE, L. BECERRA, A. (2001), *Qué es persuasión*, Madrid: Biblioteca Nueva.
- BROIDO, V. (1977), Apostles into Terrorists: women and the revolutionary movement in the Russian Alexander II, New York: Viking Press
- Brown, J. A. C. (1991), *Técnicas de persuasión*. Alianza Editorial, Madrid.
- BROWN, K. (2015) Marginality as a Feminist Research Method in Terrorism and Counter-Terrorism, Dixit, P and Stump, J. L. (Eds.), en *Critical Methods in Terrorism Studies*. Routledge, pp.136-149
- BROWN, K. (2017, 24 de mayo), This is how Islamist radicalisation actually happens, *Independent*, Disponible en: https://www.independent.co.uk/voices/manchester-attack-isis-al-qaeda-radicalisation-risk-factors-a7753451.html
- BRUGH, C; DESMARAIS, S; SIMONS-RUDOLPH, J y ZOTTOLA, S. (2019, 15 de abril), Gender in the jihad: Characteristics and outcomes among women and men involved in jihadism-inspired terrorism, *Journal of Threat Assessment and Management*, Disponible en: https://www.gwern.net/docs/terrorism/2019-brugh.pdf
- BUENO DE MESQUITA B. y LALMAN D., (1992), War and reason: Domestic and international imperatives, New Haven CT: Yale University Press,
- BURKE, J. (2003), Al-Qaeda: casting a shadow of terror, I.B. Tauris, pp. 224
  - (2013, 9 de junio), Fighting terrorism: Do 'deradicalisation' camps really work?, *The Guardian*. Disponible en; https://www.theguardian.com/world/2013/jun/09/terrorism-do-deradicalisation-camps-work
- BUTT, R. y TUCK, H. (2014), European counter-radicalisation and De-radicalisation: a comparative evaluation of approaches in the Netherlands, Sweden, Denmark and Germany, Institute for Strategic Dialogue, pp. 42. Disponible en: https://www.eukn.eu/fileadmin/Files/News/De-radicalisation\_final.pdf
- CAEIRO, A Y PETER, F. (2012) La construcción del islam en Francia: la cuestión del pañuelo, en Peter, Frank y Ortega, Rafael, *Los movimientos islámicos transnacionales y la emergencia de un islam europeo*, Barcelona, Ediciones Bellaterra
- CALLEJA, T. (2017, 17 de junio), Tres yihadistas que pactaron su ingreso en prisión pretenden librarse por un "error", *Voz Populi*, Disponible en: https://www.vozpopuli.com/espana/yihadistas-promovian-decapitacion-infielessentencia 0 1036096591.html
- CAMARERO, M.V. (2018), Acerca de la indumentaria religiosa en los centros penitenciarios. referencia especial al auto 17/7/2017 de la audiencia nacional (caso soukaina aboudrar), Revista General de Derecho Canónico y Derecho Eclesiástico del Estado, 47, pp. 28
- CAMPBELL, A. (1999), Staying alive: evolution, culture, and women's intrasexual aggression, *Behavioral and Brain Sciences*, 22(2), pp. 203–252
- CANTÓN GÁLVEZ J.M, ESCOBAR RIVAS F.J Y RONTOMÉ ROMERO C. (2012). Estudio de la Juventud en Ceuta. Ceuta, Ciudad Autónoma de Ceuta.
- Carta de Ayman al Zawahiri a Al Zarqawi, GlobalSecurity.org, difundida en octubre de 2005 por el ejército americano. Disponible en: https://www.globalsecurity.org/security/library/report/2005/zawahiri-zarqawi-letter\_9jul2005.htm
- CAROU-GARCÍA, S. (2019), Yihadismo y Derecho Penitenciario. La prevención del extremismo violento en prisión desde una perspectiva tratamental, Anuario de Derecho Penal y Ciencias Penales (ADPCP), LXXII, pp. 522-566.

- CARRIÓN, F. (2014, 28 de septiembre), Lady Al Qaeda, *El Mundo*, Disponible en: http://www.elmundo.es/cronica/2014/09/28/5426975922601d23548b457f.html
- CARRIÓN, F. (2015, 3 de febrero), El Estado Islámico muestra cómo quemó vivo al piloto jordano secuestrado, *El Mundo*, https://www.elmundo.es/internacional/2015/02/03/54d0fd0a268e3e500d8b4577.html
- CARRIÓN, F. (2019, 31 de mayo), La esposa del ministro de petróleo del IS ayudó a la CIA a buscar a Al Bagdadi, *El Mundo*, disponible en: https://www.elmundo.es/internacional/2019/05/31/5cf140e1fdddffb1478b465f.html
- CARVALHO, C., (2014), Spanish Muslim Women engaging online Jihad. A Facebook case study, Online Heidelberg Journal of Religions on the Internet, Vol. 6,
- CASA ÁRABE (2007, febrero), Musulmanes en la Unión Europea: Discriminación e islamofobia. Percepciones sobre discriminación e islamofobia. Voces de miembros de la comunidad musulmana en la UE, Extractos de los informes del Observatorio Europeo del Racismo y la Xenofobia (EUMC) diciembre 2006, Documentos de Casa Árabe, nº1.Disponible en:http://www.mitramiss.gob.es/oberaxe/ficheros/documentos/MusulmanesUE\_Discrim inacionIslamofobia.pdf
- CASTELLS, M., (2011), El poder de las redes sociales, CNN México,
- CASTELLS, M. (1998). *The Rise of the Network Society. The Information Age: Economy, Society, Culture*; v.1. Oxford: Blackwell Publishers. 594 p.
- CASTELLS, M. (1997). La era de la información. Economía, cultura y sociedad. La sociedad red. Alianza
- CENTNER, C. (2003), Cults and terrorism: similarities and differences, *Cultic Studies Review*, 2(2), pp. 1-18.
- CHECA OLMOS, J. C y ARJONA GARRIDO, A. (2005), El vecino no deseado. Situación residencial de los inmigrantes africanos en Almería (España), Revue européenne des migrations internationales (REMI), vol. 21, nº 3, p. 21. Disponible en: file:///C:/Users/Mar%C3%ADa%20Isabel/Downloads/remi-2529.pdf
- CHOWDHURY, N. y HEARNE, E. (2008), Beyond terrorism: Deradicalization and disengagement from violent extremis, *International Peace Institute*, pp. 36
- CHULOV, M. (2009, 11 de junio), Innocent grandmother or suicide bombing mastermind?, *The Guardian*, Disponible en: https://www.theguardian.com/world/2009/jun/11/iraq-samira-al-jaseem>
- CLUBB, G. (2009). Re-evaluating the disengagement process: The case of Fatah. *Perspectives on Terrorism*, 3 (3), pp. 25-34.
- COLECTIVO IOÉ (2012, mayo), Crisis e inmigración marroquí en España 2007-2011, pp. 28, Disponible en: https://www.colectivoioe.org/uploads/16ed2b9a5f0868dc55be62fa17d667ca48a97980.p df
- COLEGIO OFICIAL DE PSICÓLOGOS DE MELILLA (2018, 13 de febrero), Informe de resultados. Encuesta de opinión sobre qué problemas preocupan a los ciudadanos melillenses, pp. 6. Disponible en: http://copmelilla.org/descargas/pdf/publicaciones/copmelilla-encuestaopinion.pdf
- COLES, I Y NABHAM, A. (30 de enero de 2019), Islamic State enlists women as covert operatives in survival bid, *The Wall Street Journal*, Disponible en: https://www.wsj.com/articles/islamic-state-forced-underground-turns-to-women-to-survive-11548856800

- CONWAY, M. (2012), From al-Zarqawi to al-Awlaki: The Emergence of the Internet as a New Form of Violent Radical Milieu, Disponible en: www.isodarco.it/courses/andalo12/doc/Zarqawi%20to%20Awlaki\_V2.pdf
- CONWAY, M. (2017), Determining the Role of the Internet in Violent Extremism and Terrorism: Six Suggestions for Progressing Research, *Studies in Conflict & Terrorism*, 40 (1), pp. 77-98.
- Comisión Europea, 2018 Migration and home affairs, https://ec.europa.eu/home-affairs/e-library/glossary/r\_en
- COOK, D. (2005), Understanding jihad, University of California, Berkeley, pp. 309
- COOK, D. (2005), Women fighting in jihad?, *Studies in Conflict & Terrorism*, vol. 28, n°5, pp. 375-384
- COOK, J. y VALE. G. (2018), From Daesh to 'Diaspora': Tracing the women and minors of Islamic State, *International Centre for the Study of Radicalisation (ICSR)*. Recuperado de https://icsr.info/
- COOPER, H. A. (1979), Women as Terrorists, Freda Adler; Rita J Simon (eds.) en *The Criminology of deviant women*, Boston: Houghton Mifflin, pp. 150-157.
- CORNING, A. F., y MYERS, D. J. (2002). Individual orientation toward engagement in social action. Political Psychology, vol.23, n°4, pp.703–729
- Corradini, L (10 de septiembre de 2016), La red de mujeres yihadista se expande y alarma a Francia, La Nacion, http://www.lanacion.com.ar/1936379-la-red-de-mujeres-jihadistas-se-expande-y-alarma-a-francia
- COSTA, C. (2018, 28 de mayo), "No sabíamos nada de los crímenes": la vida dentro de Wild Wild Country, la polémica secta en Estados Unidos", *BBC Mundo*, https://www.bbc.com/mundo/noticias-44270766
- CRAGIN, R. K. y DALY, S. A., (2009), *Women as terrorist: mothers, recruiters, and martyrs*, Calif: Praeger Security International, Santa Barbara,
- CRAWFORD, C. (1999), Defenders or criminals?: Loyalist prisoners and criminalization, Blackstaff Press Ltd.
- CRENSHAW, M. (1981), The causes of terrorism, Comparative politics 13 (4), pp. 379-399
- CRONIN, A. K. (2009). *How terrorism ends: Understanding the decline and demise of terrorist campaigns*. Princeton, NJ: Princeton University Press.
- CUNNINGHAM, K. (2003), Cross-Regional trends in female yihadist, *Studies in Conflict & Terrorism*, 26 (3), pp.171-195.
- CUNNINGHAM, K. (2005), Women, political violence and democratization, William J Crotty (ed), en *Democratic Development & Political Terrorism: The Global Perspective*, pp. 73-90
- DABIQ (2014, julio) The return of khilafah, Al Hayat Media Center, 1, Disponible en: https://clarionproject.org/docs/isis-isil-islamic-state-magazine-Issue-1-the-return-of-khilafah.pdf
  - (2015, febrero), To our sisters, A brief interview with Umm Basir Al Muhajirah, en From Hypocricy to Apostasy: The Extinction of the Grayzone, Al Hayat Media Center, 7, pp. 50. Disponible en: https://clarionproject.org/docs/islamic-state-dabiq-magazine-issue-7-from-hypocrisy-to-apostasy.pdf
  - Al Muhajirah, Umm Sumayyah (2015, marzo), To our sisters, The twin halves of Muhajirin, en Shari'ah Alone Will Rule Africa, Al Hayat Media Center, 8, pp.32-37. Disponible en: https://clarionproject.org/docs/isis-isil-islamic-state-magazine-issue+8-sharia-alone-will-rule-africa.pdf

- Al Muhajirah, Umm Sumayyah, (2015, mayo), From our sisters, Slave-girls or prostitutes?, en They Plot and Allah Plots, Al Hayat Media Center, 9, pp. 44-48. Disponible en: https://clarionproject.org/docs/isis-isil-islamic-state-magazine-issue+9-they-plot-and-allah-plots-sex-slavery.pdf
- Al-Muhajirah, Umm Summayyah, (2015, agosto), To our sisters: A jihad without fighting, en From the battle of Al-Ahzab to the war of coalitions, al Hayat Media Center, 11, p.40-45. Disponible en: http://clarionproject.org/wp-content/uploads/Issue%2011%20-%20From%20the%20battle%20of%20Al-Ahzab%20to%20the%20war%20of%20coalitions.pdf
- (2016, enero), To our sisters: Advise on Ihdad, en The Rafidah from Ibn Saba to the Dajjal, Al Hayat Media Center, 13, pp.24-26, Disponible en: http://clarionproject.org/wp-content/uploads/Issue-13-the-rafidah.pdf
- DAVIDSON, H. (2014, 23 de septiembre), Isis instructs followers to kill Australians and other 'disbelievers', *The Guardian*, disponible en: https://www.theguardian.com/world/2014/sep/23/islamic-state-followers-urged-to-launch-attacks-against-australians
- DAVIS, J., (2013), Evolution of the Global Jihad: Female Suicide Bombers in Iraq, *Studies in Conflict and Terrorism*, 36, pp. 279-291,
- DAVIS, J. (2017), Women in modern terrorism: from liberation wars to global jihad and the Islamic State, Rowman & Littlefiel, Maryland, pp. 194
  - (2018), Women and the Isil phenomenon: from recruiters to suicide bombers and everything between, Disponible en: https://www.researchgate.net/publication/322505279\_Women\_and\_the\_ISIL\_phenome non\_from\_recruiters\_to\_suicide\_bombers\_and\_everything\_in\_between
- DE BEL-AIR, F. (Abril 2016), Migration profile: Morocco, *European University Institute*, Migration Policy Center, Disponible en: http://migration4development.org/sites/default/files/mp\_morocco.pdf
- DE CATALDO NEUBURGER, L. y VALENTINI, T. (1996), Women and terrorism, London, UK. Macmillan Press Ltd, pp.178
- DE FORTESCU, T. (2011). El fenómeno migratorio en el Ejido y Roquetas de Mar: similitudes y diferencias. El caso de la inmigración marroquí. En F. J. García Castaño y N. Kressova. (Coords.). *Actas del I Congreso Internacional sobre Migraciones en Andalucía*, pp. 559-562. Granada: Instituto de Migraciones.
- DE LA CORTE, L., (2006), La lógica del terrorismo, Alianza Editorial, Madrid
- DE LA CORTE, L. (2015), ¿Enclaves yihadistas? Un estudio sobre la presencia y el riesgo extremistas en Ceuta y Melilla, *Revista de Estudios en Seguridad Internacional*, vol. 1, nº 2, pp. 1-34, doi: 10.18847/1.2.1
- DE LA CAL, J.C (2003, 25 de mayo), Alerta en Melilla por el integrismo, El Mundo, Disponible en: https://www.elmundo.es/cronica/2003/397/1053859426.html
- DE LA CAL, L. y ESCRIVÁ, A. (2019, 2 de junio), Lo que esconde la mesa con 'burka' de la mesa electoral, El Mundo, Disponible en: https://www.elmundo.es/cronica/2019/06/02/5cf15f48fc6c8348118b45b8.html
- DE LA CORTE, L. (2019), Algunos malentendidos en torno a los procesos de radicalización violenta, en R. Bermejo Casado e I. Bazaga Fernández (eds), *Radicalización violenta en España. Detención, gestión y respuesta*, Valencia: Tirant lo blanch, pp. 76-84
- DE LEE, S; HAUPFLEISCH, R.; KOROLKOVA, K. y NATTER, M. (2017, deciembre), Radicalisation and violent extremism-focus on women: How women become radicalised, and how to empower them to prevent radicalisation, Committee on Women's Rights & Gender

- Equality, Disponible en: https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/STUD/2017/596838/IPOL\_STU(2017) 596838\_EN.pdf
- DE SOLA GUTIÉRREZ, J. (2018), El uso problemático del teléfono móvil: desde el abuso a su consideración como adicción comportamental, Tesis Doctoral, Facultad de Psicología, Universidad Complutense de Madrid.
- DEARDEN, L. (2016, 17 de mayo), Baghdad attacks: at least 69 killed in suicide attacks and car bombings in Iraq capital, *Independent*, Disponible en: https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/baghdad-attacks-market-blast-car-suicide-bombing-in-iraq-capital-isis-victims-a7033436.html
- DEARDEN, L. (2017, 6 de octubre), Isis calls on women to fight and launch terror attacks for the first time", Independent, Disponible https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/isis-war-syria-iraq-women-callto-arms-islamic-state-terror-attacks-propaganda-change-ban-frontline-a7986986.html (2018, 8 de febrero), Isis propaganda video shows women fighting for the first time amid to bolster ranks. Independent, desperation Disponible https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/isis-video-women-jihadisfemale-fighters-recruitment-syria-iraq-islamic-state-propaganda-a8200621.html
- DECKER, J.L (1990), Terrorism (Un) veiled: Frantz Fanon and the women of Algiers, *Cultural Critique*, 17 (, pp.177-195.
- DEMANT, F., SLOOTMAN, M., BUIJS, F., y TILLIE, J. N. (2008). Decline and Disengagement An Analysis of Processes of Deradicalisation. Amsterdam: IMES (Institute for Migration and Ethnic Studies), pp. 209. Disponible en: https://pure.uva.nl/ws/files/1079141/64714\_Demant\_Slootman\_2008\_Decline\_and\_Disengagement.pdf
- DELLA PORTA, D. (1992a), Political socialization in left-wing underground organizations: Biographies of italian and german militants, *International Social Movement Research*, 4, pp. 259-90.
- DELLA PORTA, D. y LAFREE, G. (2012), Guest editorial: Processes of radicalization and deradicalization, *International Journal of Conflict and Violence*, 6(11), pp. 4-11
- DIANI, M., (2001), Social Movement Networks: Virtual and real, Webster, F. *Culture and Politics in the Information Age: A New Politics?*, Londres, Routledge, pp. 117-128.
- DIEHL, J, GUDE, H, SCHMID B. Y SCHMID F., (13 de febrero de 2015), Daughters of Jihad: The German Women of Islamic State, *Spiegel Online*. El enlace puede consultarse en: http://www.spiegel.de/international/zeitgeist/a-wave-of-women-are-leaving-germany-to-join-islamic-state-a-1017571.html
- DOLE, A. (2006). Are Terrorist Cultist?, Cultic Studies Review 5, pp.69-86.
- DOOD, V. (2010, 3 de noviembre), Roshonara Choudhry: olice interview extracts, *The Guardian*, Disponible en: https://www.theguardian.com/uk/2010/nov/03/roshonara-choudhry-police-interview
- DYCKEY, C. (12 de noviembre de 2005), Women of Al Qaeda, *Newsweek*, http://www.newsweek.com/women-al-qaeda-113757
- EAGER, P. W. (2008), From freedom fighters to terrorists: women and political violence, Routledge
- EDWARD, S., (1985), Orientalism Reconsidered, *Race and Class*, vol. 27, n° 2, pp. 1-15
- EEDLE, P., (December 2004), Al Qaeda's Super-Weapon: The Internet, paper presented at the conference Al-Qaeda 2.0: Transnational Terrorism After 9/11, Washington, DC, 1–2

- ECHARRI, C. (2018, 14 julio), Dos de los cuatro ceutíes juzgados por presunto terrorismo, absueltos, *El Faro de Ceuta*, Disponible en: https://elfarodeceuta.es/dos-cuatro-ceuties-absueltos-presunto-terrorismo/
- ECHEVARRIA, C. (2018), El papel creciente de las fuerzas de operaciones especiales en el escenario del Sahel occidental, *Boletín I.E.E.E.*, Ministerio de Defensa, pp. 595-607.
- EEDLE, P. (2004, 1-2 de diciembre), Al Qaeda's Super-Weapon: The Internet, paper presentando en Al Qaeda 2.0, New America Foundation, Washington, DC.
- EFE (2018, 28 de mayo), Condenada a seis años por captar desde Lanzarote a chicas para el EI en Siria, Disponible en: https://www.efe.com/efe/canarias/tribunales-y-sucesos/condenada-a-6-anos-por-captar-desde-lanzarote-chicas-para-el-ei-en-siria/50001342-3630256
- EIKELMAN, D., (1997), Trans-State Islam and Security, en Susanne Rudolf y James Piscatori, eds *Transnational religion and Fading Sates*, pp. 27-46.
- EISINGER, P. (1973). The Conditions of Protest Behavior in American Cities. The American Political Science Review, 67(1), pp.11-28, Disponible en: https://www.jstor.org/stable/1958525?seq=1#metadata\_info\_tab\_contents
- EL GUINDI, F. (2003), Veil: Modesty, Privacy and Resistance, Berg Publishers.
- EL KHODARY, T. (2008, 31 de octubre), For war widows, Hamas recruits army of husbands, *The New York Times*, Disponible en: https://www.nytimes.com/2008/10/31/world/africa/31iht-31gaza.17404249.html
- EL MUNDO (2015, 14 de marzo), Las denuncias por islamofobia han aumentado un 70 por ciento en lo que va de año. El enlace puede consultarse en: http://www.elmundo.es/espana/2015/03/14/5504204fca4741f2338b456e.html
- EL-NASHAR, M. y NAYEF, H. (2019), 'Cooking the Meal of Terror' Manipulative Strategies in Terrorist Discourse: A Critical Discourse Analysis of ISIS Statements, *Terrorism and Political Violence*.
- EL-SAID, H. (2015), New Approaches to Countering Terrorism: Designing and Evaluating Counter-Reuropadicalization and Dr-Radicalization Programs, Palgrave Macmillan: London.
- ELAHI, F y KHAN, O. (noviembre 2017), Islamophobia still a change for us all, a 20th aniversary report, *Runnymede Trust*, Disponible en: https://www.runnymedetrust.org/companies/17/74/Islamophobia-A-Challenge-for-Us-All.html
- ENFOQUE (2017, abril), Desradicalización o desvinculación de la violencia: el tratamiento de los internos yihadistas, distribuido por Acaip, 7. Disponible en: https://www.acaip.es/file.php?file=/periodico/doc/ENFOQUE-07-SIMPLESdig.pdf
- ENSOR, J. (2017, 10 de julio), Chilling picture shows female Isil fighter holding child moments before detonating suicide vest, *The Telegraph*, Disponible en: https://www.telegraph.co.uk/news/2017/07/08/chilling-picture-shows-female-isil-fighter-holding-child-moments/
- ENSOR, J; LUHN, A. (2019, 22 de marzo), Women take to the front lines as desperate Isil fights to the end, *The Telegraph*, Disponible en: https://www.telegraph.co.uk/news/2019/03/22/isil-relaxes-rules-let-women-take-arms-jihadists-final-stand/

- ERLANGER, S. (2006, 24 de noviembre), Grandmother blows self up in Gaza suicide blast, *The New York Times*, Disponible en: http://www.nytimes.com/2006/11/24/world/middleeast/24mideast.html
  - . (2014, 23 de octubre ), In West, ISIS finds women eager to enlist, *The New York Times*. El enlace está disponible en: http://www.nytimes.com/2014/10/24/world/europe/as-islamists-seek-to-fill-ranks-more-western-women-answer-their-call.html? r=1
- ESCRIVÁ, A. (18 de febrero de 2018), «Las semillas del mal de Tomasa ...y el destino final de los 240 españoles que se incorporaron al IS», *El Mundo*. Disponible en: https://www.elmundo.es/cronica/2018/02/18/5a87426bca47414b398b4680.html, acceso el 8 de mayo de 2019
- ESPINO, R. (13 de ferebro de 2017), 40 años del barrio El Puche, *Diario de Almería*, https://www.diariodealmeria.es/almeria/barrio-Puche\_0\_1108689262.html
- EUROBARÓMETRO (2017), Segunda encuesta de la Unión Europea sobre las minorías y la discriminación, Disponible en: https://fra.europa.eu/sites/default/files/fra\_uploads/fra-2017-eu-minorities-survey-muslims-selected-findings\_es.pdf
- EUROPA PRESS (7 de abril, 2010), Los migrantes musulmanes están bien en España pese al 27% de paro y sólo una minoría es radical, según un estudio, Disponible en: https://www.europapress.es/sociedad/noticia-inmigrantes-musulmanes-estan-bien-espana-pese-27-paro-solo-minoria-radical-estudio-20100407151823.html
- EUROPA PRESS (2018, 14 de julio), Seis años de cárcel para una ceutí por su firme voluntad de sumarse al terrorismo yihadista en Siria, Disponible en: https://www.europapress.es/ceuta-y-melilla/noticia-seis-anos-carcel-ceuti-firme-voluntad-sumarse-terrorismo-yihadista-siria-20180714153710.html
- EUROPEAN NETWORK AGAINST RACISM (ENAR), (2015), Racist Crime in Europe. Enar Shadow report 2013-2014, Disponible en: https://www.enar-eu.org/IMG/pdf/shadowreport\_2013-14\_en\_final\_lowres-2.pdf
- EUROPOL, European Union terrorism situation and trend report 2018 (TESAT 2018), disponible en: file:///C:/Users/Mar%C3%ADa%20Isabel/Downloads/tesat\_2018\_1.pdf
  - European Union Terrorism situation and trend report 2017 (TESAT 2017), Europol, Disponible en: https://www.europol.europa.eu/activities-services/main-reports/euterrorism-situation-and-trend-report-te-sat-2017
  - European Union Terrorism situation and trend report 2016 (TESAT 2016), Europol, Disponible en: https://www.europol.europa.eu/activities-services/main-reports/european-union-terrorism-situation-and-trend-report-te-sat-2016
- EUROSTAT (26 de abril de 2018), Unemployment rates in the UE regions ranged from 1.7% to 29.1%, *News Release*. Disponible en: https://ec.europa.eu/eurostat/documents/2995521/8830865/1-26042018-AP-EN.pdf/bb8ac3b7-3606-47ef-b7ed-aadc4d1e2aae
- FAIR, C. C, Y HAMZA, A. (2018), Women and support for terrorism in Pakistan, Terrorism and Political Violence 30 (6), pp. 962-83
- FERGUSON, N. (2016), Disengaging from terrorism: A northern Irish experience, *Journal for Deradicalization*, 6, pp.23
- FERSNEDA, C., (2 de septiembre de 2014), De rockera a yihadista, *El Mundo*. Enlace: http://www.elmundo.es/internacional/2014/09/01/5404a4e9268e3e4c6c8b4592.html
- FERRER REGALES, M. (Julio-Diciembre 2006) Distrubución, difusión y centralidad musulmanas en España, *Estudios Geográficos*, Vol. LXVII, 261, pp. 495-521.

- FINCH, L. (Abril 2000), Psychological Propaganda: The War of Ideas on Ideas During the First Half of the Twentieth Century, Armed Forces & Society, v. 26, n°3, pp.367-386
- FORO CIUDAD (Octubre, 2019), Demografía de Almonte (Huelva), Disponible en: https://www.foro-ciudad.com/huelva/almonte/habitantes.html#Extranjeros
- GÁLVEZ, J.J y LÓPEZ FONSECA, O. (2019, 5 de abril), La Fiscalía estudia si actúa contra las españolas del ISIS localizadas en Siria, *El País*, Disponible en: https://elpais.com/politica/2019/04/04/actualidad/1554395472\_459556.html
- GALVIN, D. (1983), The female terrorists: a socio-psychological perspective, Behavioral Science and the law 1(2), pp. 19-32
- GAMSON, W., (1992a), The social psychology of collective action, editado por Aldon D. Morris and Carol McClurg Mueller, *Frontiers in Social Movements Theory*, pp. 53-76 (1992b) Talking Politics, Cambridge University Press, Cambridge, pp.292
- GANOR, B. (2010, 1 de enero), Defining terrorism- Is one man's terrorist another man's freedom fighter? International Institute for Counter-Terrorism (ICT), Disponible en: https://www.ict.org.il/Article/1123/Defining-Terrorism-Is-One-Mans-Terrorist-Another-Mans-Freedom-Fighter#gsc.tab=0
- GARCÍA-CALVO, C. (29 de marzo de 2017), No hay vida sin yihad y no hay yihad sin hégira: la movilización yihadista de mujeres en España, 2014-2016, *Real Instituto Elcano*. Disponible en: http://www.realinstitutoelcano.org/
- GARCÍA ESTÉVEZ, N. (2012), Redes sociales en internet implicación y consecuencias de las plataformas 2.0 en la Sociedad, Madrid: Editorial Universitas, pp. 342.
- GASZTOLD, A. (2020), Feminist perspective on terrorism. Critical Approaches to Security Studies, Springer International Publishing.
- GEORGES-ABEYIE, D. (1983), Women as terrorists, L. Zelic Freedman y Y. Alexander (eds.), en *Perspectives on Terrorism*, Wilmington: Scholarly Resources, pp. 71-84
- GHANEM-YAZBECK, D. (2014, 23 de septiembre), Women and jihad, Open Democracy, Disponible en: https://www.opendemocracy.net/en/north-africa-west-asia/women-and-jihad/
- GHOSH, B. (22 de junio de 2008), The mind of female bomber, *The Time*, Disponible en: http://content.time.com/time/world/article/0,8599,1817158,00.html
- GIL GIL, A., LACRUZ, M., MELENDO, M. Y NÚÑEZ FERNÁNDEZ, J. (2018), Consecuencias jurídicas del derecho, Dykinson: Madrid.
- GILSINAN, K., (25 de Julio de 2014), The ISIS crackdown on women, by women, *The Atlantic*, http://www.theatlantic.com/international/archive/2014/07/the-women-of-isis/375047/
- GLOBAL DIGITAL REPORTS (2019), Digital in 2009. España, Disponible en: https://wearesocial.com/es/digital-2019-espana
- GLYN, B. (14 de abril de 2014), The Brides of Allah: The Terror Threat of Black-Widow Suicide Bombers to the Winter Olympics, *Huffpost*, Disponible en: https://www.huffingtonpost.com/brian-glyn-williams/the-brides-of-allah-the-t\_b\_4761027.htm
- GÓMEZ, L. (2019, 23 de marzo), Ahora que ha caído Baguz, ¿qué?, *El País*, Disponible en: https://elpais.com/internacional/2019/03/23/actualidad/1553344474\_688523.html
- GOUDA, M. y MARKTANNER, M (2019), Muslim Youth Unemployment and Expat Jihadism: Bored to Death?, Studies in Conflict & Terrorism, vol. 42, n° 10, pp. 878-897.

- GROEN, J. KRANENBERG, A. (2012), Women and warriors for Allah. An Islamist network in the Netherlands, University of Pennsylvania Press, pp.280
- GURSKI, P. (2016), The threat from within. Recognizing Al Qaeda inspired radicalization and terrorism in the West, Lanham: Rowan & Littlefield, pp. 179
- GUSTAFSSON, L. RANSTORP, M (2017), Swedish Foreign Fighters in Syria and Iraq. An analysis of open source intelligence and statistical data, Swedish Defense University, pp.138, Disponible en: https://www.divaportal.org/smash/get/diva2:1110355/FULLTEXT01.pdf
- GUTIÉRREZ, J.A. TRUJILLO, H. (2008), Prevención de la radicalización yihadista en las prisiones españolas. Situación actual, retos y disfunciones del sistema penitenciario, Athena Intelligence Journal, Vol. 3, nº 1.
- HALL, E.,(12 de abril de 2015),Gone Girl: An Interview With An American In ISIS, *Buzz Feed News*, http://www.buzzfeed.com/ellievhall/gone-girl-an-interview-with-an-american-in-isis#.ob4A3m4l0r
- HALVERSON, J. R. y WAY, A.K. (2012), The curious case of Colleen LaRose: Social margins, new media, and online radicalization, *Media War & Conflict*, 5 (2),
- HAMILTON, C. (2007), The gender politics of political violence: Women armed activists in ETA, *Feminist Review* 86 (1), pp. 132-148.
- HAMM, M.S. (2013), The spectacular few prisoner radicalization and the evolving terrorist threat, NYU Press
- HASSAN, S. (2012). Freedom of Mind. Helping Loved Ones Leave Controlling People, Cults, and Beliefs. Newton, MA: Freedom of Mind Press.
  - (2015), Combating Cult Mind Control: The #1 Best-selling Guide to Protection, Rescue, and Recovery from Destructive Cults, Newton, MA: Freedom of Mind Press.
- HAYNES, D. (2009, 3 de febrero), Female suicide bomb recruiter Samira Ahmed Jassim captured, *The Times*, Disponible en: https://www.thetimes.co.uk/article/female-suicide-bomb-recruiter-samira-ahmed-jassim-captured-t3st0qn7j6q
- HELIE-LUCAS, M. (2006), The veil vs citizenship, *Peace News* 2479, disponible en https://peacenews.info/node/5706/veil-vs-citizenship
- HENNESSY, D. A. y WIENSENTHAL, D. L. (2002), Aggression, violence and vengeance among male and female drivers, *Transportation Quarterly* 56 (4), pp. 65-75.
- HERNÁNDEZ, A., RODRÍGUEZ, R., RODRÍGUEZ, I., GÓMEZ, J.M, GONZÁLEZ, I. CÓRDOBA, R...JARAMILLO, S. (2018), Barrios vulnerables de las grandes ciudades españolas, 1991, 2001, 2011, Madrid: Instituto Juan de Herrera (IJH)
- HERSCHINGER, E. (2014). Political Science, Terrorism and Gender. *Historical Social Research / Historische Sozialforschung*, 39(3), 149, pp. 46-66
- Hijrah to the Islamic State, What to Packup, Who to Contact, Where to go, Stories and more, (2015) Prequel Ebook: The Islamic State,
- HOFFMAN, B. (1998), A mano armada, Espasa, Madrid,
- HORCAJO, J. DÍAZ, D. GANDARILLAS, B. y BRIÑOL, P. (2011), Adaptación al castellano del test de Necesidad de Cierre Cognitivo, Psicothema, vol. 23, n°4, pp.864-870. Disponible en: https://pdfs.semanticscholar.org/2f05/38c5daebcb2a726c9310f0b471a4b7286579.pdf
- HORGAN, J. (2005), The psychology of terrorism, Routledge, London
  - (2009), Walking Away From Terrorism: Accounts of Disengagement from Radical and Extremist Movements, Routledge: London

- (2011, 1 de septiembre), en START conference at the University of Maryland, College Park. Disponible en: https://www.c-span.org/video/?301326-1/lessons-learned-terrorist-attacks-september-11-2001
- (2014), Deradicalization or disengagement? A process in need of clarity and a counterterrorism initiative in need of evaluation, *International Journal of Social Psychology*, 24:2, pp.291-298
- HORGAN, J y BRADDOCK, K., (09 de marzo de 2010), Rehabilitating the Terrorists?: Challenges in assessing the effectiveness of de-radicalization programs, Terrorism and Political Violence, 22:2, pp.267-291
- HOYLE C., BRADFORD, A. Y FRENETT R., (2015), Becoming Mulan? Female Western Migrants to ISIS, *Institute for strategic Dialogue*,
- HUDSON, V. y MATFESS, H. (2017), In plain sight. The neglected linkage between brideprice and violent conflict, International Security 42 (1), pp. 7-42.
- HUEY, L. (2015), No Sandwiches Here: Representations of Women in Dabiq and Inspire Magazines, Canadian Network for Research on Terrorism, Security and Society (TSAS) 15 (4).
- HUEY, L., INCH R. Y PELADEAU, H. (2019), "@ me if you need shoutout": exploring women's roles in Ilsamic State twitter networks, *Studies in Conflict & Terrorism* 42:5, pp. 445-463
- HUNTER, E. (1998). Adolescent attraction to cults. Adolescence, 33(131), pp.709–714.
- IBARRA, P., Y GRAU, E., (2000), ¿Qué son los movimientos sociales?, *Anuario de Movimientos sociales. Una mirada sobre la red*, Barcelona Icaria Editorial y Betiko Fundazioa,
- IBARRA, P.; MARTÍ I PUIG, S. y GOMÁ, R. (2002), Creadores de democracia radical. Movimientos sociales y redes de políticas públicas, Icaria, pp.272
- IBRAHIM, S. E. (1980), Anatomy of Egypt's Militant Islamic Groups: Methodological Note and Preliminary Findings, *International Journal of Middle East Studies* 12 (4), pp. 423-453
- IGUALADA, C. (2020), Operaciones policiales en España frente al terrorismo yihadista, en Anuario del terrorismo yihadista 2019, pp. 114-137.
- IMBUSCH, P. (2003), The concept of violence, en Heitmeyer W., Hagan J. (eds), *International Handbook of Violence Research*, Springer, Dordrecht, pp. 13-39
- Institute for economics and peace (2018, noviembre), Global terrorism index. Measuring the impact of terrorism, Sidney. Disponible en: http://visionofhumanity.org/app/uploads/2018/12/Global-Terrorism-Index-2018-1.pdf (2019, noviembre), Global Terrorism Index. Measuring the impact of terrorism, Sidney. Disponible en: http://visionofhumanity.org/app/uploads/2019/11/GTI-2019web.pdf
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (INE), (2017), Abandono educativo temprano de la población de 18 a 24 años por CCAA y periodo, Disponible en: http://www.ine.es/jaxi/Datos.htm?path=/t00/ICV/dim4/10/&file=41401.px
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (INE), (2019), Encuesta de población activa (EPA), Serie histórica, Disponible en: https://www.ine.es/prensa/epa\_tabla.htm
- INTERACTIVE ADVERTISING BUREAU (IAB), *Estudio Annual de Redes sociales*, https://iabspain.es/estudio/estudio-anual-de-redes-sociales-2019/
- IRUJO, J.M. (2005, 8 de febrero), El brazo ejecutor del 11-M, *El País*. Disponible en: https://elpais.com/diario/2005/02/28/espana/1109545201\_850215.html
- ISRAELI, R., (1997), Islamikaze and their significance, *Terrorism and Political Violence*, volume 9, issue 3, pp 96-121.

- ISSACHAROFF, A. (2006), The Palestinian and Israeli Media on Female Suicide Terrorists," in *Female Suicide Bombers: Dying for Equality?*, Tel Aviv: Jaffee centre for strategic studies
- JACQUES, K. y TAYLOR, P., (2008), Male and Female Suicide Bombers: Different sexes, Different Reasons?, *Studies in Conflict and Terrorism*, 31 (4), pp. 304-326.
  - (2009), Female Terrorism: a review, Terrorism and Political Violence 21 (3), 499-515
- JAKOBS, G. Y CANCIO MELIÁ, M. (2003), *Derecho penal del enemigo*, Cuadernos Civitas, Thomson, Madrid, pp. 101.
- JANES, S. (1998), Vampira: representations of the irish female terrorist, *Irish Studies Review* 6 (3), pp. 273-284
- JANSÀ, J.M. (1993, 23 de abril), Sectas, sutiles prisiones de la personalidad, *La Vanguardia*. Disponible en: http://www.libertadeslaicas.mx/images/articulos/08/01/06/08010646.pdf
- JAWAD AL-TAMIMI, A. (2016, 17 de octubre), The Archivist: Stories of the Mujahideen: Women of the Islamic State, *Jihadology*, http://www.aymennjawad.org/19291/the-archivist-stories-of-the-mujahideen-women
- JENKINS, B.M. (1982, 1 de septiembre), Statements about terrorism, *The ANNALS of the American academy of Political and Social Science*, Vol. 463, n°1.
- JORDÁN, J, (2009), Procesos de radicalización yihadista en España. Análisis sociopolítico en tres niveles, *Revista de Psicología Social*, vol. 24, nº 2, pp. 197-216.
- JORDÁN, J. Y TRUJILLO, H. (2006, 27 de noviembre), Entornos favorables al reclutamiento yihadista: El barrio del Príncipe Alfonso (Ceuta), *Athena Intelligence*, Vol. 1, nº 1, artículo 3/3, pp.28.
- JOSCELYN, T. (2017, 15 de diciembre), Long Island woman allegedly used Bitcoin to fund ISIS, *Long War Journal*, Disponible en: https://www.longwarjournal.org/archives/2017/12/long-island-woman-allegedly-used-bitcoin-to-fund-isis.php
- JUERGENSMEYER, M. (2001), Islam's neglected duty. En M. Juergensmeyer (eds.), Terror in the mind of God: The global rise of religious violence, University of California Press, pp.333
- KAPPES, A. HARVEY, A.H. LOHRENZ, T. MONTAGUE, P.R y SHAROT, T. (2020), Confirmation bias in the utilization of others' opinion strength, *Nature Neuroscience*, 23, pp. 130-137
- KARPOV, S. (29 de diciembre de 2013), Suicide bomber kills at least 16 at Russian train station, *Reuters*, https://www.reuters.com/article/us-russia-blast/suicide-bomber-kills-at-least-16-at-russian-train-station-idUSBRE9BS02S20131229
- KEPEL, G. (2001), La yihad. Expansión y declive del islamismo, Ediciones Península, pp.622.
  - (2005), The roots of radical islam, Saqi Books; Edición: New ed, pp.256
  - (2016), *El terror entre nosotros: una historia de la yihad en Francia*, Ediciones Península, Atalaya, pp. 320
- KHELGHAT-DOOST, H., (2016), Women of the Islamic State: The evolving role of women in jihad, Counter Terrorist trend and Analysis, 8 (9), pp. 21-26
  - (2019), The Strategic Logic of Women in Jihadi Organizations, *Studies in Conflict & Terrorism*, 42, (10), pp. 853-877,
- KINGSBURY, A. (28 de julio de 2008), The rising number of female suicide bombers in Iraq, *US News and World Report*, Disponible en: https://www.usnews.com/news/iraq/articles/2008/07/28/the-rising-number-of-female-suicide-bombers-in-iraq

- KLINE, C. Y FRANCHETTI, M. (10 de noviembre de 2002), Por qué lo hizo mi amiga Kaira, *Crónica El Mundo*, n°369, http://www.elmundo.es/cronica/2002/369/1037008439.html
- KNEIP, K. (2016), Female yihad: women in the Isis, Politikon, *Political Science Journal* (IAPSS), vol.29.
- KNIGHT, A. (1979), Female Terrorists in the Russian Socialist Revolutionary Party, *Russian Review* 38 (2), pp. 139–59
- KRIPPENDORFF, K. (1990). *Metodología de análisis de contenido. Teoría y práctica*. Barcelona, Paidós, pp.280
- KOEHLER, D. (2015), De-radicalization and Disengagement Programs as Counter-Terrorism and Prevention Tools. Insights From Field Experiences regarding German Right-Wing Extremism and Jihadism, NATO Science for Peace and Security Series E: Human and Societal Dynamics, pp. 120-50
  - (2017), Understanding De-radicalization: methods, tools and programs for countering violent extremism. Routledge: Nueva York.
- KOONS, J. (2008, 4 de agosto), Al-Qaeda in Iraq down-but not out, Institute for war & peace reporting, Disponible en: https://iwpr.net/global-voices/al-qaeda-iraq-down-not-out
- KROOK, M. CHILDS, S. (2010), Women, gender and politics: a reader, OUP USA.
- KRUEGER, A.B. y MALECKOVÁ, J. (2002, junio), The economics and the education of suicide bombers. Does poverty cause terrorism?, *The New Republic*. Disponible en: http://data.nber.org/ens/feldstein/Krueger/LC514\_Week\_02\_Does\_Poverty\_Cause\_Terrorism.pdf
- KRUGLANSKI, A., GELFAND, M. J. SHEVELAND, A. BABUSH, M., HETIARACHCHI, M., NG BONTO, M. y GUNARATNA, R. (2016) What a difference two years make: patterns of radicalization in a Philippine jail, *Dynamics of Asymmetric Conflict*, 9(1-3), pp.13-36.
- KRUGLANSKI, A. WEBBER, D. JASKO, K. CHERNIKOVA, M. Y MOLINARIO, E. (2018), The making of violent extremists, *Review of General Psychology*, 22(1), pp. 107–120
- KRUGLANSKI, A. W. BÉLANGER, J.J. Y GUNARATNA, R. (2019), *The Three pillars of radicalization: needs, narratives, and networks*, Oxford University Press.
- KRUGLANSKI, A. W., GELFAND, M.J., BÉLANGER, J.J, SHEVELAND, A., HETIARACHCHI, M. y GUNARATNA, R. (2014), The Psychology of Radicalization and Deradicalization: How Significance Quest Impacts Violent Extremism, *Advances in Political Psychology*, 35, pp.70-93.
- LAHOUD, N. (2014), The neglected sex: The jihadis exclusion of women from jihad, *Terrorism and Political Violence* 26 (5), pp. 780-802
  - (2017), Can women be soldiers of the Islamic state?, *Survival. Global Politics and Strategy*, vol. 59, n° 1, pp. 61-78
  - (2018), Empowerment or Subjugation: An Analysis of ISIL's Gender Messaging, United Nations Entity for Gender Equality and the Empowerment of Women (UN Women), pp. 36.
     Disponible en: https://arabstates.unwomen.org/en/digital-library/publications/2018/6/empowerment-or-subjugation#view
- LANGONE, M. D. (1992). Psychological abuse. Cultic Studies Journal, 9, pp. 206-218.
  - (1995), Recovery from Cults: Help For Victims Of Psychological And Spiritual Abuse, W. W. Norton & Company; Edición
- LASSWELL, H, (1948), Structure and Function of Communication in Society, L. Bryson (Ed), *The Communication of Ideas*, New York: Institute for Religious and Social Studies.

- LÁZARO, F., (11de enero de 2015), España ha detenido a 47 radicales islámicos en sólo un año, *El Mundo*, Disponible en: http://www.elmundo.es/espana/2015/01/11/54b199cf22601de25a8b4583.html,
- LA VANGUARDIA (2019, 23 de octubre), La Audiencia Nacional absuelve a dos condenados por yihadismo tras repetir el juicio por orden del Supremo, Disponible en: https://www.lavanguardia.com/vida/20191023/471158462653/la-audiencia-nacional-absuelve-a-dos-condenados-por-yihadismo-tras-repetir-el-juicio-por-orden-del-supremo.html
- LA VANGUARDIA, (2018, 21 de octubre), Sólo 15 presos yihadistas se acogen al plan voluntario de desradicalización. Disponible en: https://www.lavanguardia.com/vida/20181021/452461931837/solo-15-presos-yihadistas-se-acogen-al-plan-voluntario-de-desradicalizacion.html
- LETSCH, C. (16 de enero de 2015), Pregnant Estambul suicide bomber was russian citizen, *The Guardian*, https://www.theguardian.com/world/2015/jan/16/pregnant-istanbul-suicide-bomber-russian-citizen
- LIFTON, R. J. (1961). *Thought Reform and the Psychology of Totalism*. Nueva York: W. W. Norton.
- LLAMAS FERNÁNDEZ, M. (2010), Vulnerabilidades de la comunidad musulmana de Melilla ante los procesos de radicalización islamista, Instituto Universitario Gutiérrez Mellado (IUGM), Madrid, Tesis Doctoral, pp. 928.
- LOKEN, M. Y ZELENZ, A. (2018), Explaining extremism: Western women in Daesh, *European Journal of International Security*, 3(1), pp. 45-68
- LÓPEZ GARCÍA, B. (2004), La evolución de la inmigración marroquí en España (1991-2003), En López García, B. y Berriane, M (eds), *Atlas de la inmigración marroquí en España*, Taller de Estudios Internacionales Mediterráneos TEIM, Universidad Autónoma de Madrid, pp.527
- LÓPEZ GARCÍA, G. (2005), Modelos de medios de comunicación en Internet: desarrollo de una tipología, en López García (ed), *El ecosistema digital. Modelos de comunicación, nuevos medios y público en Internet* (ed. Servei de Publicasions de la Universitat de Vàlencia, pp. 55-85.
- MAÍLLO SALGADO, F. (2005), Diccionario de derecho islámico, Gijón, Ediciones TREA S.L, p. 592.
- MALIK, N. (2001). Religious discrimination: Historical and current developments in the English legal system. *Encounters*, 7, pp. 57-78.
- MANRIQUE, P CAO. Z. GABRIEL, A. HORGAN, J. GILL, P. QI, H. RESTREPO, E.M. (2016,10 de junio), Women's connectivity in extreme networks, *Science Advance* 2 (6), Disponible en: https://advances.sciencemag.org/content/2/6/e1501742
- MARGOLIN, D. (2019), The changing roles of women in violent islamist groups, A. Alexander (ed), en *Perspective on the future of women, gender, & violent extremism*, pp. 40-49
- MARTÍN, I. (3 de octubre de 2016), Marruecos desmantela por primera vez una célula femenina ligada al Estado Islámico, *El Mundo*, http://www.elmundo.es/internacional/2016/10/03/57f263a322601d1e3c8b45d1.html
- MARTÍN MUÑOZ, G. GROSFOGUEL, R. (2012, marzo), La islamofobia a debate. La genealogía del miedo al islam y la construcción de los discursos antiislámicos, Casa Árabe, Madrid, pp.252.
- MARTINI, A. (2018), Making women terrorists into "jihadi bides": an analysis of media narratives on women joining ISIS, *Critical Studies on Terrorism* 11 (3), pp. 458-477

- MASLOW, A. H. (1943), A theory of human motivation. *Psychological Review*, 50(4), pp. 370–396.
- MATFESS, H. (2017), Women and the war on Boko Haram: Wives, weapons, witnesses, Zed Books Ltd.
- MCCAULEY, C. (2007), Psychological issues in understanding terrorism and the response to terrorism, en *Psychology of Terrorism*, ed. Chris E. Strout. New York, NY, Oxford University Press, pp.3-29.
- MCCAULEY, C. y MOSKALENKO, S. (2008) Mechanisms of Political Radicalization: Pathways Toward Terrorism, *Terrorism and Political Violence*, vol.20, n°3, pp.415-433,
  - (2011), *Friction: How radicalization happens to them and us*, Oxford, UK: Oxford University Press.
- MCCORMICK, G.H. (2003, junio), Terrorist decision making, *The Annual Review of Political Science*, Vol. 6, pp.473-507. Disponible en: https://www.annualreviews.org/doi/abs/10.1146/annurev.polisci.6.121901.085601
- MCDONALD, E. (1991), Shoot the women first, New York, NY: Random House.
- MCKENZIE, N., BAKER, R. Y RALSTON, N., (27 de mayo de 2015), IS fighter Khaled Sharrouf's wife and children seek return to Australia, *The Sidney Morning Herald*, http://www.smh.com.au/national/is-fighter-khaled-sharroufs-wife-and-children-seek-return-to-australia-20150526-gha5fy.html
- MCKERNAN, B. (2017, 2 de febrero), Syrian army creates new women's unit to fight Isis, *Independent*, Disponible en: https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/syrian-army-creates-womens-unit-fighting-isis-islamic-state-bashar-al-assad-regime-terror-group-a7558896.html
- MCLUHAN, M. (1964), *Understanding media: The extensions of Man*, The MIT Press, Cambridge, Massachusets.
  - (1978, 19 de febrero), *Il Tempo*,
  - (1996). Comprender los medios de comunicación. Las extensiones del ser humano. Buenos Aires: Paidós
- MCLUHAN, M. Y POWERS, B. R (1989), *The Global Village. Transformations in World Life and Media in the 21st Century*, Oxford University Press. Pp.236.
- Memoria elevada al Gobierno de su Majestad (2016), Ministerio de Justicia, Madrid
- MERARI, A. (1990). The readiness to kill and die: suicidal terrorism in the Middle East, en. W. Reich (ed.), *Origins of Terrorism: Psychologies, Ideologies, Theologies, States of Mind*, New York: Cambridge University Press, pp. 192–207
  - (2007), Psychological aspects of suicide terrorism, en B. Bongar (ed), *Psychology of Terrorism*, Nueva York: Oxford University Press, pp. 101-115.
  - (2010), *Driven to Death: Psychological and Social Aspects of Suicide Terrorism*, Oxford: Oxford University Press,
- MERRILL, J; LEE, J Y FRIEDLANDER, E, (1992), Medios de comunicación social: Teoría y práctica en Estados Unidos y en el mundo, Madrid, Fundación Sánchez Ruiperez.
- METROSCOPIA (2006, noviembre), La comunidad musulmana en España, Ministerio del Interior, Madrid.pp.36
  - (2011), Valores, actitudes y opiniones de los inmigrantes de religión musulmana, Quinta oleada del barómetro de opinión de la comunidad musulmana de origen inmigrante en España, Ministerio del Interior, de Justicia, Trabajo e Inmigración, pp.99.

- MIJARES MOLINA, L y RAMÍREZ, A. (2008, marzo), Mujeres, pañuelo e islamofobia en España: un estado de la cuestión, Anales de Historia Contemporánea, nº 24, pp.121-135, Disponible en: https://revistas.um.es/analeshc/article/view/53911/51931
- MIJARES MOLINA, L; MARTINE LEMS, J. (2018), Luchando contra la subalternidad: las reivindicaciones de la población musulmana en España, *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos* (*REIM*), nº 24, Disponible en: https://revistas.uam.es/index.php/reim/article/view/9751
- MILGRAM, S. (1974), Obedience to Authority: An Experimental View, London: Tavistock Publications
- MINISTERIO DE FOMENTO (2011), Catálogo de barrios vulnerables, Disponible en: https://apps.fomento.gob.es/barriosvulnerables
- MINISTERIO DEL INTERIOR (2018), Informe general, Centro Penitenciario y CIS de Ceuta, Secretaria General de Instituciones Penitenciarias. p. 463.
- Musulmanes en la Unión Europea: discriminación e islamofobia. Percepciones sobre discriminación e islamofobia. Extractos de los Informes del Observatorio Europeo del Racismo y la Xenofobia (EUCM), (Diciembre 2006), Casa Árabe nº1 2007,
- MODOOD, T. (2003), Muslims and the politics of difference, *Political Quarterly*, no 74, pp. 100-115.
- MOORE, J. (2016, 8 de noviembre), Female jihadis give Isis new avenues for attacks, *Independent*, Disponible en: https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/female-jihadis-give-isis-new-avenues-for-attacks-a7404556.html
- MORA ROSADO, S; LÓPEZ RUÍZ, J.A y BLANCO MARTÍN, A (2019), Condición social de los creyentes en España, XIII Congreso Español de Sociología, Federación Española de Sociología (FES), Universitat de Valencia.
- MORERAS, (2005, enero), ¿Ravalistán? Islam y configuración comunitaria entre los paquistaníes en Barcelona, Migraciones y relaciones internacionales entre España y Asia Revista CIDOB D'Afers Internacionals, 68, p. 119-132.
- MORRIS, K., (23 de Julio de 2013), How british women are joining the jihad in Syria, Channel 4,http://www.channel4.com/news/syria-rebels-jihad-british-foreign-assad
- MOSKALENKO, S. y McCauley, C. (2009), Measuring Political Mobilization: The Distinction Between Activism and Radicalism, *Terrorism and Political Violence*, vol. 21, n°2, pp. 239-260
- MOUBAYED, S. (2016), *Bajo la bandera del terror*. *Un viaje a las entradas de Dáesh*, Ediciones Península, Barcelona.
- MOYANO PACHECO, M. (2010, octubre), Factores psicosociales contribuyentes a la radicalización islamista de jóvenes en España. Construcción de un instrumento de evaluación, Tesis doctoral, Universidad de Granada.
- MOYANO PACHECO, M. y TRUJILLO, H.M. (2018, agosto), Pérdida de significado, necesidad de cierre cognitivo y extremismo, *Ciencia Cognitiva*, 12:2, pp.45-47.
- MOZAFFARI, M. (2007), What is Islamism? History and Definition of a Concept, *Totalitarian Movements and Political Religions*, vol. 8, n°1, pp.17-33. Disponible en: https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/14690760601121622
- MUELAS LOBATO, R. (2018, diciembre), El camino de la radicalización: rutas psicosociales hacia el prejuicio y el extremismo violento en conflictos religiosos y culturales, tesis doctoral, Universidad de Granada.
- MURKEN, S., NAMINI, S. (2005, julio). Becoming a member of a new religious movement (NRM): Benefits and conflicts, en C. Almendros, J.A. Carrobles, M.D. Langone y M. Kropveld

- (eds.), *Psychological Manipulation and Cultic Groups*. Book of Abstracts Madrid: CERSA, pp. 106-108).
- NACIONES UNIDAS (2001, 31 de Agosto-8 de septiembre), Report of the World Conference against Racism, Racial Discrimination, Xenophobia and Related Intolerance, Durban, pp.62 Disponible en: http://www.un.org/WCAR/aconf189\_12.pdf
- NACOS, B. (2005), The portrayal of female terrorists in the media: similar framing patterns in the news coverage of women in politics and in terrorism, *Studies in Conflict & Terrorism* 28(5), pp.
- NAROZHNA, T. y KNIGHT, W. A (2016), Female Suicide Bombing: a critical gender approach, University of Toronto Press
- NEIGHBOUR, S. (2010), The mother of Mohammed. An Australian woman's extraordinary journey into jihad, Melbourne University Press.
- NESS, C.D. (2005), In the name of the cause: women's work in secular and religious terrorism, Studies in Conflict & Terrorism 28, pp. 353-373
- NEUMANN, P. R. (2008, enero) 'Introduction', en P.R. Neumann, J. Stoil, & D. Esfandiary (Eds.), Perspectives on radicalisation and political violence: papers from the first International Conference on Radicalisation and Political Violence, London: ICSR, pp. 60;
  - (2010). Prisons and Terrorism: Radicalisation and De-radicalisation in 15 Countries, *International Centre for the Study of Radicalisation and Political Violence*, London, pp.68.
- NEUMANN, P.R. y STEVENS, T. (2009), Countering online radicalisation: a strategy for action, International Centre for the Study of Radicalisation and Political Violence (ICSR).
- NIVAT, A. (2005), The Black Widows: Chechen women join the fight for independence- and Allah, Studies in Conflict and Terrorism 28 (5), pp. 413-419.
- NOËLLE-NEUMANN, E. (1995) La espiral del silencio. Opinión pública: nuestra piel social, Barcelona: Paidós.
- OLTERMANN, P.; HAWRAMY, F. (2017, 19 de julio), Suspected Isis fighter seized in Mosul may be missing German girl, 16, *The Guardian*, Disponible en: https://www.theguardian.com/world/2017/jul/19/isis-mosul-missing-german-girl-lindawenzel
- O'ROURKE, L., (2009), What's Especial about Female Suicide Terrorism? *Security Studies*, 18, 4, pp.681-718
- PAPE, R.A. (2006), Dying to Win: The Strategic Logic of Suicide Terrorism, Random House; Edición: Reprint,
- PARISER, E. (2017), El filtro burbuja. Cómo la red decide lo que leemos y lo que pensamos, Barcelona: Taurus
- PARASHAR, S. (2011), Gender, Jihad, and Jingoism: Women as Perpetrators, Planners, and Patrons of Militancy in Kashmir, *Studies in Conflict & Terrorism* 34(4), pp. 295–317.
- PEARLSTEIN, R. (1991), The mind of the political terrorist, Rowman & Littlefield Publishers
- PEARSON, L. (2015), The case of Roshonara Choudhry: Implications for theory on online radicalization, ISIS women and the gendered jihad, *Policy and Internet*, pp.5-33
  - (mayo 2018), Wilayat Shahidat: Boko Haram, the Islamic State and the question of the Female Suicide Bomber, en Boko Haram beyond the headlines: Analyses of Africa's enduring insurgency, Combating Terrorism Center, pp.33-51
  - (2018), Online as the new frontline: affect, gender, and ISIS-Take-Down on social media, *Studies in Conflict & Terrorism* 41(11), pp. 850-874.

- PEARSON, L y WINTERBOTHAM, E. (2017, 28 de julio), Women, gender and Daesh radicalisation: A milieu approach, *The Rusi Journal* 162 (3), pp. 60-72.
- PEÑA RAMOS, J.A ORTEGA VILLODRES, C. y JORDÁN ENAMORADO, J. (2012, julio), Percepciones sobre la integración sociopolítica de los inmigrantes de origen musulmán en España: análisis de cuatro estudios de caso en Cartagena, Granada, Madrid y Guipúzcoa, *Revista Española de Ciencia Política*, nº29
- PEPER, E. Y HARVEY, R. (2018), Digital addiction: Increased loneliness, anxiety, and depression. *NeuroRegulation*, 5(1), pp. 3-8.
- PERELMAN, M., (2016), Interview with Marc Sageman, France 24, puede verse en el siguiente enlace: http://m.france24.com/en/20160924-interview-marc-sageman-cia-terrorism-islamic-state-french-women-teenagers
- PERESIN, A. (2018), Why women from the west are joining Daesh?, *International Annals of Criminology* 56 (8), pp. 32-42.
- PERESIN, A. y CERVONE, A., (2015), The Western Muhajirat of ISIS, *Studies in Conflict & Terrorism* 38 (7), pp. 495-509.
- PÉREZ ÁLVAREZ, S. (2011), Marco constitucional del uso del velo y del pañuelo islámico en la sociedad española contemporánea: ¿señas de identidad ideológica y/o cultural?, Foro Nueva Época, nº13, pp. 139-187, Disponible en: file:///C:/Users/Becario%2001/Downloads/38225-Texto%20del%20art%C3%ADculo-44176-1-10-20120113.pdf
- PERLADO, M. (2005), La atadura sectaria, Intercambios 15, pp. 27-35
- . (2020), ¡Captados! Todo lo que debes saber sobre las sectas, Barcelona: Ariel Pettinger, T. (2017), De-radicalization and counter-radicalization: Valuable tools combating violent extremism, or harmful methods of subjugation?, Journal for Deradicalization, 12, pp. 59.
- PETER, F. y ORTEGA, R. (2012). Los movimientos islámicos transnacionales y la emergencia de un islam europeo. Barcelona: Bellaterra, pp.534.
- PEW RESEARCH CENTER (2017, 29 de noviembre), Europe's Growing Muslim Population, Disponible en: https://www.pewforum.org/2017/11/29/europes-growing-muslim-population/
- PIAZZA, J. A. (2011) Poverty, minority economic discrimination, and domestic terrorism, *Journal of Peace Research* 48 (3), pp. 319–338
- PIERRO, A., Y KRUGLANSKI, A.W. (2005). Revised Need Cognitive Closure Scale. Manuscrito no publicado, Università di Roma, La Sapienza.
  - (2008). 'Seizing and Freezing' on a Significant-Person Schema: Need for Closure and the Transference Effect in Social Judgment, *Personality and Social Psychology Bulletin*, 34 (11), pp. 1492-1503
- PHILLIPS, T. JENKINS, J. FRAMPTON, M. (2019), On islamophobia. The problem of definition. Policy Exchange, London.
- PLANET CONTRERAS, A. I. (2004), Melilla y Ceuta como regiones de destino migratorio, En López García, B. y Berriane, M (eds), *Atlas de la inmigración marroquí en España*, Taller de Estudios Internacionales Mediterráneos TEIM, Universidad Autónoma de Madrid, pp.527
- PORGES, M. (2010, enero), The Saudi deradicalization experiment, *Council on Foreign Relations*, Disponible en: https://www.cfr.org/expert-brief/saudi-deradicalization-experiment

- POST, J. (2004), Leaders and their followers in a dangerous world: The psychology of political behaviour, Cornell University Press, pp.322
- Pretus, C., Hamid, N., Sheikh, H., Ginges, J., Tobeña, A., Davis, R... Atran, S., (2018), Neural and behavioural correlates of sacred values and vulnerability to violent extremism, *Frontiers in Psychology*, 9 (2462):12, doi:10.3389/fpsyg.2018.02462
- Q. A. (14 de enero de 2018), Ceuta, la única autonomía donde dejan la escuela más mujeres que hombres», *El Faro de Ceuta*, Disponible en: https://elfarodeceuta.es/abandono-escolar-mujeres-femenino/, acceso el 20 de mayo de 2019
- QAZI, F. (2011), The Mujahidaat: tracing the early female warriors of Islam, en Sjoberg, L. y Gentry, C.E. *Women, Gender and Terrorism*, University of Georgia Press, pp. 29-56
  - (2019), *Invisible Martyrs: Inside the Secret World of Female Islamic Radicals*, Berrett-Koehler Publishers.
- QUEROL, J. M., (2016) ¡Fronteras! Estados, naciones e identidades, Díaz & Pons Editores,
- RABASA, A., PETTYJOHN, S., GHEZ, J. y BOUCEK, C. (2010), Deradical silamist extremists, *National Security Research Division RAND*, pp. 244.
- RAMÍREZ, A. (ed.), (2014): La alteridad imaginada. El pánico moral y la construcción de lo musulmán en España y Francia, Barcelona, Bellaterra.
- RANSTORP, M. (2009), Mapping terrorism studies after 9/11: an academic field of old problems and new prospects, en Jackson, Richard; Breen Smyth, Marie & Gunning, Jeroen (Eds), *Critical Terrorism Studies A New Research Agenda*, Routledge, pp.288
- RAFIQ, H. y MALIK, N., (2015), 'Caliphettes. Las mujeres, objeto y sujeto de la llamada de Daesh', Quilliam. El enlace puede consultarse en: https://www.quilliamfoundation.org/wp/wp-content/uploads/publications/free/caliphettes-spanish.pdf
- RAJAN, V. G. J. (2012), Women suicide bombers. Critical Terrorism Studies, Routledge.
- RAPHAELI, N. (2005), The Sheikh of the slaughterers: Abu Mus'ab Al Zarqawi and the Al Qaeda Connection, *Memri*, Disponible en: https://www.memri.org/reports/%E2%80%98-sheikh-slaughterers%E2%80%99-abu-musab-al-zarqawi-and-al-qaeda-connection
- RAPOPORT, D. C. (2002), The four waves of rebel terror and September 2001, Anthropoetics: The Journal of generative anthropology, vol. VIII, n°1
- REIF, L. L. (1986), Women in Latin American Guerrilla Movements: A Comparative Perspective, *Comparative Politics* 18 (2), pp. 147-169.
- REINARES, F, (2011) Exit From Terrorism: A Qualitative Empirical Study on Disengagement and Deradicalization Among Members of ETA, *Terrorism and Political Violence*, 23(5), pp.780-803
  - (2014), ¡Matadlos!: Quien estuvo detrás del 11-M y por qué se asentó en España, Galaxia Gutenberg, pp. 320.
- REINARES, F. GARCÍA-CALVO, C. y VICENTE, A. (2018, noviembre), Yihadismo y prisiones: un análisis del caso español, *Real Instituto Elcano*, 123, pp. 16
  - (2019, marzo), Yihadismo y yihadistas en España. Quince años después del 11-M, *Real Instituto Elcano*, pp. 200, Disponible en: http://www.realinstitutoelcano.org/wps/wcm/connect/7c5ffe5f-3455-4d99-b5ee-bf24da041511/yihadismo-yihadistas-espana-quince-anos-despues-11-M.pdf?MOD=AJPERES&CACHEID=7c5ffe5f-3455-4d99-b5ee-bf24da041511
- REQUENA, F. (1989). El concepto de red social, *Revista Española de Investigaciones sociológicas* (*Reis*), n°48, pp. 137-152
  - (2008), Redes sociales y sociedad civil, Centro de Investigaciones Sociológicas, Colección Monografías, nº 256,

- RENAU RUIZ V. OBERST, U. y CARBONELL-SÁNCHEZ, X. (2013), Construcción de la identidad a través de las redes sociales online: una mirada desde el construccionismo social, *Anuario de Psicología/The UB Journal of Psychology*, vol. 43, nº 2, 159-170.
- REUTERS (1997), Algerian woman says she took jewellery from corpses, Disponible en: https://web.archive.org/web/20031116064504/http://www.turkishdailynews.com/old\_ed itions/10\_09\_97/for2.htm
- ROCCA, N. (2017), Mobilization and Radicalization Through Persuasion: Manipulative Techniques in ISIS' Propaganda, *International Relations and Diplomacy*, 5 (11), pp. 660-670
- RODRÍGUEZ, J. (2014, 26 de octubre), El corazón del Príncipe, *El País Semanal*, Disponible en: https://elpais.com/elpais/2014/10/23/eps/1414089026\_035725.html
- RODRÍGUEZ-CARBALLEIRA, A. MARTÍN-PEÑA, J. ALMENDROS, C. ESCARTÍN, J. PORRÚA, C. y BERTACCO, M. (2009) Un análisis psicosocial del grupo terrorista como secta, *Revista de Psicología Social*, 24 (2), pp.183-195.
- RODRÍGUEZ VIDALES, Y. (2017, 14 de octubre), El Supremo rebaja las penas de un matrimonio condenado por unirse a Daesh por falta de pruebas, *ConfiLegal*, Disponible en: https://confilegal.com/20171014-el-supremo-rebaja-las-penas-de-un-matrimonio-condenado-por-unirse-a-daesh-por-falta-de-prueba/
- RONTOMÉ, C. (2015), Secularización y radicalización de la población joven de Ceuta, Disponible en:

  http://www.academia.edu/30139603/SECULARIZACI%C3%93N\_Y\_RADICALIZACI%C3%93N\_DE\_LA\_POBLACI%C3%93N\_JOVEN\_DE\_CEUTA
- ROSÓN LORENTE, J. (2012), Discrepancias en torno al uso del término islamofobia. In: MARTÍN MUÑOZ, G.; GROSFOGUEL, R. (Coord.). *La islamofobia a debate*: la genealogía del miedo al islam y la construcción de los discursos antiislámicos. Madrid: Casa Árabe, pp. 167-190
- RUIZ-PALMERO, J. SÁNCHEZ RODRÍGUEZ, J. Y TRUJILLO-TORRES, J. M. (2016). Utilización de Internet y dependencia a teléfonos móviles en adolescentes. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales*, Niñez y Juventud, 14 (2), pp. 1357-1369.
- RUMIYAH (2016, octubre), A message form east Africa, en Muharram, Al Hayat Media Center, 2, pp. 2-3. Disponible en: http://clarionproject.org/wp-content/uploads/Rumiyh-ISIS-Magazine-2nd-issue.pdf
  - (2017, julio), Sisters. Our journey to Allah, en Shawwal, Al Hayat Media Center, pp. 12-15.
- Runnymede Trust: Commission on British Muslims and Islamophobia, (1997), Islamophobia: a Challenge for Us All: Report of the Runnymede Trust Commission on British Muslims and Islamophobia, London: Runnymede Trust,
- RUSCH, H., LEUNISSEN, J. M., y VAN VUGT, M. (2015). Historical and experimental evidence of sexual selection for war heroism. *Evolution and Human Behavior* 36, pp. 367-373.
- SA'EED AL-BRITANI, A., (4 de marzo de 2015), Hijrah Advice For Sisters, Marrying Mujaahideen From Twitter
  - (4 de marzo de 2015) Hijrah Advice 1: Intentions, Part 1: The Importance of Having The Correct Niyyah
  - (5 de marzo de 2015) Hijrah Advice 1: Intentions, Part 2: Dealing with Sisters and Social Media.
  - (6 de marzo de 2015), Hijrah Advice 1: Intentions, Part 3: Advice to Sisters on social media

- (22 de abril de 2015) A Word Of Advice To The Sisters In Sham: Keep The Mujaahideen In Your Du'aas
- SAGEMAN, M., (2004), *Understanding terror networks*, Philadelphia: University of Pennsylvania Press.
  - (2008), *Leaderless jihad: terror networks in the twenty-first century*, Philadelphia: University of Pennsylvania Press.
- SAÍNZ-PARDO TRUJILLO, A. (junio 2017), Característica urbana, demográfica y funcional de un barrio periférico de la zona norte de Alicante. El caso de Virgen del Remedio, Universidad de Alicante, Disponible en: file:///C:/Users/Mar%C3%ADa%20Isabel/Downloads/Caracteristica\_urbana\_demografica\_y\_funcio\_SainzPardo\_Trujillo\_Alejandro.pdf
- SALTMAN, E. Y SMITH, M., (2015), 'Till Martyrdom do us part', Gender and the ISIS Phenomenon, *Institute for Strategic Dialogue*
- SANCHA, N. (2019, 5 de septiembre), Cuatro mujeres en los campos para familias yihadistas, El País, Disponible en: https://elpais.com/politica/2019/09/04/actualidad/1567627482\_966856.html
- SÁNCHEZ, S. ALEMANY, I. RAMÍREZ, S. y GALLADOR, M. A. (2010), El abandono escolar temprano en las ciudades de Ceuta y Melilla, Ministerio de Educación, Universidad de Granada.
- SCHALK, P. (1994), Women Fighters of the Liberation Tigers in Tamil Ilam. the Martial Feminism of Atel Palacinkam, *South Asia Research* 14 (2), pp. 163–195.
- SCHEIN, E. H., SCHNEIER, I. y BARKER, C. H. (1961). Coercive persuasion. W W Norton & Co.
- SCHMID, A.P. (2004), Frameworks for conceptualising terrorism, *Terrorism and Political Violence* 16 (2), pp. 197-221.
  - (2013), Radicalisation, De-radicalisation, Counter-Radicalisation: A conceptual discussion and literature review, ICCT Research Paper. Disponible en: https://www.icct.nl/download/file/ICCT-Schmid-Radicalisation-De-Radicalisation-Counter-Radicalisation-March-2013.pdf
  - (2013b), The end of radicalisation? International Centre for Counter-Terrorism-The Hague (ICCT). Disponible en: https://icct.nl/publication/the-end-of-radicalisation/
- SCHMID, A.P y JONGMAN, A.J (2005), *Political terrorism: a new guide for actors, authors, concepts, data bases, theories and literature*, Routledge, pp.720
- SCHWARTZ, L. L. Y KASLOW, F. W. (2001). The cult phenomenon: A turn of the century update. *American Journal of Family Therapy*, 29 (1), pp. 13-22.
- SCHWEITZER, Y. (2006), Palestinian Female Suicide Bombers: Reality Vs. Myth, en Female Suicide Bombers: Dying for equality?, Edited by Yoram Schweitzer, memorandum n° 84, Jaffe Center for Strategic Studies (JCSS), Tel Aviv.
- SCHWEITZER y MENDELBOIM A (2018), Report on suicide attacks in 2017: fewer attacks, more women bombers, The Institute for National Security Studies (INSS), no 1008, Disponible en:https://www.inss.org.il/publication/report-suicide-attacks-2017-fewer-attacks-women/
- SCHWEITZER Y. MENDELBOIM A y GOZLAN, A. (2019, enero), Suicide attacks in 2018: Fewer attacks and victims in fewer countries, The Institute for National Security Studies (INSS), n° 1126, Disponible en: https://www.inss.org.il/publication/suicide-attacks-2018-fewer-attacks-victims-fewer-countries/

- SCIOLINO, E. y MEKHENNET, S. (2008, 28 de mayo), Al Qaeda Warrior Uses Internet to Rally Women, *The New York Times*, Disponible en: https://www.nytimes.com/2008/05/28/world/europe/28terror.html
- SEARCEY, D. (2016, 11 de octubre). Women, Children and Razor Wire: Inside a Compound for Boko Haram Families, *The New York Times*. El enlace puede consultarse en: https://www.nytimes.com/2016/10/11/world/africa/nigeria-boko-haram-maiduguri.html
- Senior female ISIS agent unmasked and traced to Seattle, (28 de abril de 2015), *Channel 4*, http://www.channel4.com/news/female-isis-women-girl-umm-waqqas-unmasked-seattle
- SHAPIRO, L. R. y MARAS, M. H. (2019), Women's Radicalization to Religious Terrorism: An Examination of ISIS Cases in the United States, *Studies in Conflict & Terrorism* 42 (1-2), pp. 88-119
- SHAROT, T. Y SUNSTEIN, C. R. (2020), How people decide what they want to know, *Nature Human Behaviour* 4, pp. 14-19.
- SHERIDAN, L, (2006), iIslamophobia Pre– and Post–September 11th, 2001, *Journal of Interpersonal Violence* 21 (3), pp.317-336
- SCHRIJVERS, J. T. (1999), Fighters, Victims and Surviors: Constructions of Ethnicity, Gender and Refugeeness among Tarnils in Sri Lanka," *Journal of Refugee Studies* 12 (3), pp. 307-333
- SIEMASZKO, C. (2009, 3 de febrero), 'Mother of believers,' suspected of recruiting more than 80 female suicide bombers, arrested in Iraq, *Daily News*. El enlace puede consultarse en: http://www.nydailynews.com/news/world/mother-believers-suspected-recruiting-80-female-suicide-bombers-arrested-iraq-article-1.388743
- SILKE, A. (2001), The devil you know: Continuing problems with research on terrorism, *Terrorism and Political Violence* 13(4), pp. 14.
  - (2014), Prisons, Terrorism and Extremism. Critical issues in Management, radicalisation and reform, Routledge: London.
- SILKE, A. Y VELDHUIS, T. (2017), Countering Violent Extremism in Prisons: A Review of Key Recent Research and Critical Research Gaps, *Perspectives on Terrorism*, 11(5), pp.11.
- SIMCOX, R. (2018, Junio/julio), The 2016 french female attack cell: a case study, *CTC Sentinel*, 11 (6).
- SINGER, M. T. y LALICH, J. (1997). Las sectas entre nosotros, Barcelona: Gedisa.
- SJOBERG, L. Y GENTRY, C. E. (2007), Mothers, Monsters, Whores: Women's Violence in Global Politics, London: Zed Books Ltd.
  - (2011), Women, Gender and Terrorism, University of Georgia Press.
- SJOBERG, L. (2018), Jihadi brides and female volunteers: reading the Islamic State's war to see gender and agency in conflict dynamics, *Conflict and management and Peace Science* 35 (3), pp. 296-311.
- SLAWSON, N. (2017, 22 de julio), German girls arrested in Mosul is missing Linda Wenzel, say authorities, *The Guardian*, Disponible en: https://www.theguardian.com/world/2017/jul/22/german-girl-arrested-mosul-isis-missing-linda-wenzel-16
- Snow, D. y Benford, R., (1992) Master frames and cycles of protest, en Aldon Morris y Carol McClurg Mueller, eds., *Frontiers in Social Movement Theory*, New Haven, Yale, University Press, pp. 133-155
- SPENCER, A. (2006), Questioning the concept of 'New Terrorism', *Peace, Conflict and Development*, n°8,

- SPENCER, R., (14 de septiembre de 2014), 930 muslims from France, 378 from Germany waging jihad for Islamic State, *Jihad Wacth*, http://www.jihadwatch.org/2014/09/930-muslims-from-france-378-from-germany-waging-jihad-for-islamic-state,
- SPECKHARD, A., (2008), The emergence of female suicide terrorists, *Studies in Conflict and Terrorism*, 31(11), pp. 995-1023
  - (2009) Female suicide bombers in Iraq, *Democracy and Security* 5 (1), pp 19-50.
  - (2015), Bride of ISIS: One Young Woman's Path into Homegrown Terrorism, Advances Press.
- SPECKHARD, A. y AKHMEDOVA, K. (2005), Talking to terrorists, *The Journal of Psychohistory* 33 (2), pp. 125–156.
  - (2006), Black Widows: The Chechen female suicide terrorists, en Female Suicide Bombers: Dying for equality?, Edited by Yoram Schweitzer, memorandum n° 84, Jaffe Center for Strategic Studies (JCSS), Tel Aviv.
- STAHELSKI, A. (2005), Terrorists are made, not born: creating terrorists using social psychological conditioning, *Cultic Studies Review*, 4(1), pp. 30-40.
- SUTTON, C.,(26 de marzo de 2015)Teeny bopper to terror bride, *Daily Mail Australia*, http://www.dailymail.co.uk/news/article-3010548/Daughter-Khaled-Sharrouf-transforms-teen-bopper-ISIS-extremist-terror-bride.html
- TAHIRI, H. y GROSSMAN, M. (2013), Community and Radicalization: An Examination of Perceptions, Ideas, Beliefs and Solutions Throughout Australia, Counter-Terrorism Coordination Unit: Australia, pp. 141.
- TAYLOR, D., Y WINNIFRED, L., (2004), Terrorism and the quest for identity, ed. Fathali M. Moghaddam y Anthony J. Marsella, *Understanding terrorism: Psychosocial Roots, Consequences and Interventions*, Washington, DC: American Psychological Association, pp. 169-185
- TAYLOR, M. Y QUAYLE, E. (1994), Terrorist lives, London: Brasseys.
- TARRAS-WAHLBERG., L, (mayo de 2016), Promises of paradise? A study on official ISIS-Propaganda Targeting Women, *Swedish Defence University*
- TARRAS-WAHLBERG., L., (diciembre de 2016), Promises of paradise: IS propaganda towards woman, International Center for Counter-Terrorism (ICCT).
- TARRES, S. y SALGUERO, O. (2010), Musulmanes en Andalucía, en ¿Y tú (de) quién eres? Minorías religiosas en Andalucía, Briones, R. (dir), Icara Editorial, pp. 589. Disponible en: https://www.pluralismoyconvivencia.es/upload/46/57/Minorias\_religiosas\_en\_Andalucia.pdf
- TARROW, S., (2004), El poder en movimiento, Los movimientos sociales, la acción colectiva y la política, Madrid, Alianza Ensayo,
- The Anual Report on the Situation regarding Racism and Xenophobia in the Member States of the EU, (2006), European Monitoring Centre on Racism and Xenophofia (EUMC),
- TELEFÓNICA (2002), La Sociedad de la información en España 2002. Presente y Perspectivas.

  Disponible en:

  http://www.telefonica.es/sociedaddelainformación/espana2002/index.html
- TERRORISM RESEARCH & ANALYSIS CONSORTIUM (TRAC) (2014), From Canada to the Islamic State: a Canadian woman on the frontlines with Isis,
  - (2015), Al-Khansaa Brigade (Islamic State/ IS- Female Unit/ISISF). Disponible en: http://www.trackingterrorism.org/group/al-khansaa-brigade

- TESTA, G. (2019, 23 de mayo), Melilla, una ciudad pendiente de Marruecos donde el 90% de la población no ve futuro, *El Diario.es*, Disponible en: https://www.eldiario.es/politica/PP-marroquinizacion-Melilla-poblacion-futuro\_0\_902209904.html
- THAYER, B. y HUDSON, V. M. (2010, marzo), Sex and the Shaheed: Insights from the Life Sciences on Islamic Suicide Terrorism, *International Security* 34 (4), pp. 37-62.
- THE ECONOMIST, (2015, 26 de febrero), Caliphate calling, How Islamic State appeals to women, El enlace puede consultarse en: http://www.economist.com/news/international/21645206-how-islamic-state-appeals-women-caliphate-calling,
- THOMSON, D. (2016), Les Revenants, SEUIL, France.
- TORRES-MARÍN, J.; NAVARRO-CARRILLO, G.; DONO, M. y TRUJILLO, H. M. (2017), Radicalización ideológico-política y terrorismo: un enfoque psicosocial, *Escritos de Psicología* 10 (2), pp. 134-146, doi: 10.5231/psy.writ.2017.19042
- TORRES SORIANO, M. (2007), La dimensión propagandística del terrorismo yihadista, tesis doctoral, editorial de la Universidad de Granada.
  - (2014), Prison policy as an anti-terrorism tool. Lessons from Spain, en Andrew Silke (ed), *Prisons, Terrorism and Extremism: Critical Issues in Management, Radicalisation and Reform (Political Violence)*, pp. 243-255.
  - (2019, julio), Del califato terrenal al califato virtual, en El terrorismo yihadista en la encrucijada. Oportunidades y riesgos tras el derrumbe del Califato, *Cuadernos del Centro memorial de las víctimas del terrorismo* 8, pp. 18-27.
- TRUBY, H. D. (1976), Women as terrorist, Clandestine Tactics and Technology A Technical and Background Intelligence Data Service 2, pp. 47.
- TRUJILLO, H. M. (2009), Hacia una mejor comprensión psicológica del terrorismo: reclutamiento, ideología y violencia. *Revista de Psicología Social*, vol. 24, pp.163-181, doi: 10.1174/021347409788041426
- TRUJILLO, H. M., RAMÍREZ, J.J. y ALONSO, F. (2009). Indicios de persuasión coercitiva en el adoctrinamiento de terroristas yihadistas, *Universitas Psychologica* 8, pp. 721-736.
- TRUJILLO, H.M; JORDÁN, J. GUTIÉRREZ, J.A y GONZÁLEZ-CABRERA, J. (2009), Radicalization in prisons? Field research in 25 Spanish prisons, Terrorism and Political Violence, 21 (4), pp. 558-579.
- TRUJILLO H. M., FERRÁN A., CUEVAS, J.M. y MOYANO, M. (2018), Manuel Evidencias empíricas de manipulación y abuso psicológico en el proceso de adoctrinamiento y radicalización yihadista inducida, *Revista de estudios Sociales*, 66, pp. 42-54 doi: 10.7440/res66.2018.05
- TURSHEN, M. (2002), Algerian women in the liberation struggle and the civil war: From active participants to passive victims?, Social Research, vol. 69, n°3, pp.889.
- UNIÓN DE COMUNIDADES ISLÁMICAS DE ESPAÑA (UCIDE) (2018), *Estudio demográfico de la población musulmana*, Observatorio Andalusí. Disponible en: http://observatorio.hispanomuslim.es/estademograf.pdf
  - (2018), Informe especial 2017. Institución para la observación y seguimiento de la situación del ciudadano musulmán y la islamofobia en España, Observatorio Andalucí, Disponible en:
  - http://ucide.org/sites/default/files/revistas/incidencias\_e\_islamofobia\_2018-.pdf
  - (2019), *Estudio demográfico de la población musulmana*, Observatorio Andalusí. Disponible en: http://ucide.org/es/content/estudio-demogr%C3%A1fico-de-la-poblaci%C3%B3n-musulmana-en-espa%C3%B1a-1

- VALE, G. (2019, octubre), Women in Islamic State: From Caliphate to camps, *ICCT Policy Brief*, International Centre For Counter-Terrorism
- VAN CAMPENHOUDT, L. (2017), Comment en sont-ils arrivés-là? Les clés pour comprendre le parcours des jihadistes, París, Armand Colin.
- VAN SAN, M. (2018), Belgian and Dutch Young Men and women Who Joined ISIS: Ethnographic Research among the Families They Left Behind, *Studies in Conflict & Terrorism*, 41(1), pp. 39-58.
- VARANESE, J. (2016), Follow me so I can dm you back: an exploratory analysis of a female pro-ISIS twitter network, University of Western Ontario, pp. 87 disponible en: https://ir.lib.uwo.ca/etd/4251/
- VICTOR, B. (2003), Army of roses. Inside the world of Palestinian women suicide bombers, Rodale Books, pp. 320.
- VICTOROFF, J. (2005, febrero), The mind of the terrorist. A review and critique of psychological approaches, *Journal of Conflict Resolution* 49 (1), pp. 3-42.
- VIDINO, L. (2007), The Hofstad group: the new face of terrorist network in Europe, Studies in Conflict & Terrorism 30, pp. 579-592.
- VIDINO, L. y CLIFFORD, B. (2019), A Review of Transatlantic Best Practices for Countering Radicalisation in Prisons and Terrorist Recidivism, ECTC Advisory Network Conference, Europol, pp. 15
- VILLANUEVA, S. (2012), Programa de prevención del abuso y la dependencia del teléfono móvil en población adolescente. Tesis Doctoral. Facultad de Psicología. Universitat de València.
- VON KNOP, K. (2007, marzo), The female jihad: Al Qaeda's women, *Studies in Conflict & Terrorism*, V. 30, n° 5, pp.397-414.
- VRIENS, L. (2009, 27 de mayo), Armed Islamic Group (Algeria, Islamists), Council on Foreign Relations, Disponible en: https://www.cfr.org/backgrounder/armed-islamic-group-algeria-islamists
- WALSH, D. (2009, 24 de noviembre), The mistery of the Dr. Aafia Siddiqui, *The Guardian*, https://www.theguardian.com/world/2009/nov/24/aafia-siddiqui-al-qaida
- WARE, J. (2020), Testament to Murder: The Violent Far-Right's Increasing Use of Terrorist Manifestos, International Center for Counter-Terrorism (ICCT), https://icct.nl/publication/testament-to-murder-the-violent-far-rights-increasing-use-of-terrorist-manifestos/
- WARNER J. y CHAPIN, E. (2018, 18 de febrero), Targeted terror: the suicide bombers of al-Shabaab, *Combating Terrorism Center*, pp. 37
- WARRICK, J. (2015), Black flags: The rise of ISIS, Doubleday, pp.368
- WATTS, D., (2006), Seis grados de separación. La ciencia de las redes en la era del acceso, Barcelona, Ediciones Paidós, pp. 336.
- WE ARE SOCIAL (2019). Digital in 2019. España. https://wearesocial.com/es/digital-2019-espana
- WEBBER, D. y KRUGLANSKI, A. W. (2017), Psychological Factors in Radicalization: A "3N" Approach, en G. LaFree y J. D. Freilich (eds.), *The Handbook of the criminology of Terrorism*, Wiley Blackwell, pp. 33-46.
- WEBBER, D. SCHORI-EYAL, N. HETTIARACHCHI, M. MOYANO, M. GUNARATNA, R. BABUSH, M, VAZEOU-NIEUWENHUIS, A. et. al. (2018), The road to extremism: field and experimental

- evidence that significance loss-induced need for closure fosters radicalization, *Journal of Personality and Social Psychology*,114 (2), pp.270-285.
- WEIMANN, G. (2006), Terror on the internet: The new arena, the new challenges, United States Institute of Peace Press
- WEINBERG, L. Y EUBANK, L. W. (1987), Italian women terrorists, Terrorism 9 (3), pp. 241-262
- WEISS, M. y HASSAN, H. (2015), *Inside the army of terror*, Simon & Schuster Inc, pp. 270.
- WIKTOROWICZ, Q. (2005), Radical Islam rising: muslim extremism in the West. Rowman & Littlefield.
- WINTER, C. (2015, febrero), Translation and analysis Women of the Islamic State: A manifesto on women by the Al\_Khanssaa Brigade, *Quilliam Foundation*,
- WINTER, C.; MARGOLIN, D. (2017, 3 de agosto), "The mujahidat dilemma: Female combatants and the Islamic State", *CTC Sentinel*, pp. 23-33
- Women of the Islamic State: A manifesto on women by the Al\_Khanssaa Brigade, (Febrero de 2015), Translation and analysis by Charlie Winter, Quilliam.
- YOUSSEF, N.; HARRIS, S. (2015, 5 de julio), The women who secretly keep Isis running, *The Daily Best*, Disponible en: https://www.thedailybeast.com/the-women-who-secretly-keep-isis-running
- ZEDALIS, D. (2004, junio) Female suicide bombers, The Strategic Studies Institute, pp. 18, file:///C:/Users/Mar%C3%ADa%20Isabel/Downloads/449616.pdf
- ZENN, J. Y PEARSON, E., (2014). Women, Gender and the evolving tactics of Boko Haram. *Contemporary Voices: St Andrews Journal of International Relations*, vol. 5, n°1.

## Referencias normativas y jurisprudenciales

- Audiencia Nacional, Juzgado Central de Instrucción nº1, Auto de procesamiento, sumario 3/2016, 29/01/2016,
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº1, Sumario 5/2016, 16/02/2016
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº3, Sumario 6/2015, 14/03/2016
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº 1, Auto de procesamiento, Sumario 3/2016, 5/05/2016
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº 6, Auto de procesamiento, sumario 3/2016, 27/05/2016,
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº6, Auto de procesamiento, Sumario 2/2016, 30/05/2016
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº4, Sentencia 38/16, 15/11/2016
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº3, Auto de procesamiento, Sumario 06/2016, 24/01/2017
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº2, Sentencia 11/2017, 17/03/2017,
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº2, Sentencia 5/17, 28/02/2017,
- Auto de la Audiencia Nacional 530/2017 Sala de lo Penal Sección 1ª de 17/07/17.
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº1, Escrito de Acusación del fiscal, sumario 5/2016, 21/05/2018,
- Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº 5, Sentencia 33/2018, 25/09/2018,

Audiencia Nacional, Juzgado de Instrucción nº3, Sentencia, 16/2019, 21/10/2019.

Ley Orgánica 1/1979, de 26 de septiembre, General Penitenciaria. (BOE, n.º 239, de 05 de octubre de 1979).

Instrucción 8/2014, de 11 de julio, Nuevo programa para la prevención de la radicalización en los establecimientos penitenciarios, Secretaria General de Instituciones Penitenciarias, Ministerio del Interior.

Instrucción 2/2016, de 25 de octubre, Programa Marco de intervención en radicalización violenta con internos islamistas, Secretaria General de Instituciones Penitenciarias, Ministerio del Interior

Operación Buma, Juzgado de Instrucción nº1, Diligencias Previas, 112/2015,

Operación Custodia, Juzgado de Instrucción nº2, Diligencias Previas 42/2015

Operación Pasarela, Juzgado de Instrucción nº4, Diligencias Previas 117/2014;

Operación Sable, Juzgado de Instrucción nº2, Diligencias Previas 41/2015

Operación Tebas, Juzgado de Instrucción nº6, Diligencias Previas, 131/2014

Operación Vértice, Informe Ejecutivo Final, Sumario 11/2016

Tribunal Supremo, Sala de lo penal, recurso casación, Sentencia 140/2019, 13/03/2019.

Tribunal Supremo, Sala de lo penal, recurso casación, Sentencia 618/2008, 7/10/2008.

Real Decreto 190/1996, de 9 de febrero, por el que se aprueba el Reglamento Penitenciario (BOE n.º 40, de 15 de febrero de 1996).

## **Fuentes orales**

- 11 entrevistas con mujeres condenadas por delitos relacionados con el terrorismo yihadista (Septiembre de 2018, Julio y Agosto de 2019 y febrero de 2020).
- Entrevista a dos agentes responsables de la investigación de la Operación Kibera. (Comisaría General de Información, Noviembre de 2018)
- Encuentro con un agente de la Unidad Central Especial número 2 (UCE-2) (Noviembre de 2018).
- Entrevista con los abogados Álvaro Herranz (Noviembre 2016), Álvaro Sena (Septiembre 2018), y Jacobo Teijelo (diciembre 2019).
- Entrevistas con funcionarios de prisión de los centros de Brieva (Ávila), Picassent (Valencia), Topas (Salamanca) y Albolote (Granada). Estas entrevistas se produjeron entre los meses de julio y agosto de 2019, febrero de 2020 y junio 2020.